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Pidámosle al Señor, que en
este tiempo podamos de verdad disponer

nuestro corazón, nuestra vida de tal manera
que siempre sea un sí a su proyecto.
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Efectivos del Ejército
Argentino participaron de la 6° 

Acampada 2023

Así lo pedía el Obispo Castrense de Argentina, Mons. Santiago Olivera al presidir la Santa Misa en la 

Capilla, Cristo Rey. Como es habitual cada viernes, se celebra la Eucaristía en la Capilla de la sede del 

Poder Ejecutivo, en esta ocasión por compromisos de agenda, el Obispo se adelantó y llegó en las 

primeras horas de la mañana del día miércoles 20 de diciembre. (p. 65)



5 La muerte…sabemos, es tránsito a otra vida, puerta de la eternidad, �n de una vida

temporal y para el alma comienzo de una vida eterna.

7 Mons. Laguna, su voz fue siempre clara, profética y valiente.

9 Cadetes de la EAM, del LMGP, Aspirantes de la ESFAC y �eles castrenses del BMGD

recibieron el Sacramento de Con�rmación de manos de Mons. Olivera.

11 Mons. Olivera visitó Base Naval Puerto Belgrano

y la Base Aeronaval Comandante Espora.

13
La gratitud es una condición clave para la vida del creyente y nosotros en este día también

queremos unirnos para agradecer el don de la vida de estos 44 hermanos nuestros.

15
Concédeles Señor buenos vientos para que con tu auxilio puedan cumplir

e�cazmente su misión y que regresen con satisfacción a sus hogares.

17
El Cardenal Pironio fue sin duda, un hombre que se dejó iluminar y guiar por aquellas

palabras de la Virgen “hagan todo lo que Él les diga”.

20 Rezamos por nuestra Patria, para que el Señor ilumine, nos proteja y gocemos de un

nuevo acto que será para fortalecer nuestra democracia en libertad y también con

respeto a la decisión de cada uno.

C O N T E N I D O



22
Sin duda perdemos uno de aquellos hombres, laico comprometido, que marcaron y

marcan nuestra historia, pero estoy seguro que desde el cielo seguirá haciendo el bien.

24 Efectivos del Ejército Argentino participaron de la 6° Acampada 2023.

25
El Siervo de Dios Larrabure nos enseña las verdades de la fe, una fe que se

plasma en el amor sin límites.

27
Que toda nuestra vida sea por Cristo, con Cristo y en Cristo, seamos trabajadores

incansables, para ser presencia del Reino de Dios.

29
No olviden el sentido de pertenencia, esfuércense en custodiar las raíces de nuestra Patria, de la Institución,

de la cultura, aquellas raíces que nos dan identidad, pues sin raíces no se crece.

31
El Papa ha dado una clara muestra y testimonio de la caridad evangélica al llamar al Presidente electo,

sabe, que la caridad construye puentes, genera el encuentro, procura la paz social y fortalece

lazos de fraternidad.

34 EWTN NOTICIAS, entrevistó al Capellán Castrense de la Antártida Argentina

35 Les agradezco que abracen esta vocación que es de absoluto amor a la Patria y es entrega.

37 Renuevo la gratitud de poder asistir y dar lo más valioso que hemos recibido, a Jesús.

39 La muerte es el día para volver al Padre, nuestra muerte está pensada por Dios.

41
Que Dios, San José y María, tengan lugar en nuestro corazón para que el Niño nazca, el Niño

crezca, y este Niño es, justamente la certeza de un Dios que nos ama.

43 Preparamos un verdadero Adviento, dejando que nuestro corazón reconozca a Jesús.

45
Padre bueno te pedimos tu bendición los acompañe siempre, haciendo de ellos testimonio

vivo de integridad y coherencia, que son el tesoro invaluable de los hombres y mujeres de bien.

47
Señor ayúdales a ser hombres y mujeres de paz que puedan cumplir e�cazmente

su misión, y que progresen profesionalmente siendo siempre agradecidos y sensatos.

49 Dios hecho hombre es la manifestación

contundente de un Amor sin límite.



50 Me parece que hoy sería Mama Antula, un gran modelo del trabajo por los verdaderos

derechos humanos, derechos humanos que es una deuda pendiente también de nuestra Patria.

54
Es un día histórico, nos compromete a renovar nuestra vocación de acompañar a las Fuerzas Armadas

y Fuerzas Federales, al Presidente, Vicepresidente Ministerios de Defensa y Seguridad y sus familias.

55
El Obispo Castrense de Argentina entronizó la imagen de San Juan de Capistrano

en la Capellanía Mayor de la FAA.

57 El Obispo Castrense de Polonia visitó el Obispado Castrense de Argentina.

59 Amar al modo de Dios, será el camino que todos estamos invitados a transitar.

63 Mons. Olivera presidió la Santa Misa en acción de Gracias a la Santa Patrona de la FAA y de la Aviación

de las Fuerzas Armadas y Fuerzas Federales de Seguridad, Ntra. Sra. de Loreto.

65 Mons. Olivera participó de la Jura de nuevas Autoridades de las Fuerzas Federales de Seguridad.

66 Brochero es actual hoy, porque tiene la vigencia de los santos porque ellos han vivido el Evangelio y,

el Evangelio, siempre tiene vigencia.

71 No podemos los creyentes no ser alegres.

65 Pidámosle al Señor, que en este tiempo podamos de verdad disponer nuestro corazón, nuestra vida de

tal manera que siempre sea un sí a su proyecto.

75 Comunicaciones Diocesanas.



La muerte…sabemos, es tránsito a otra vida,
puerta de la eternidad, fin de una vida temporal

y para el alma comienzo de una vida eterna

La muerte…sabemos, es tránsito a otra vida, puerta de la eternidad, fin de una vida temporal y para el 

alma comienzo de una vida eterna, así lo expresó el Obispo Castrense de Argentina, en la solemnidad 

de los fieles difuntos, al compartir su Homilía en la Santa Misa. Celebrada en la Iglesia Catedral 

Castrense, Stella Maris, en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, en la mañana del jueves 2 de 

noviembre.

Presidió la Santa Misa, Mons. Santiago Olivera, Obispo Castrense de Argentina, concelebraron 

Capellanes Castrenses de las Fuerzas Armadas y las Fuerzas Federales de Seguridad. Participaron 

autoridades del Ejército Argentino, la Armada Argentina, la Fuerza Aérea Argentina, la GNA 

(Gendarmería Nacional Argentina), la PNA (Prefectura Naval Argentina) y la PSA (Policía de Seguridad 

Aeroportuaria).

En la Homilía, el Obispo señaló, “es un motivo de mucho gozo celebrar la Santa Misa en la 

Conmemoración de todos los fieles difuntos, porque es un día donde reafirmamos nuestra fe en 

Jesucristo que se nos revela como la Resurrección y la Vida, un día gozoso porque nos renovamos en 

la confianza de saber que Dios quiere la vida (…). La primera lectura que hemos escuchado del segundo 

libro de los Macabeos pone ya en el antiguo testamente el pensamiento en la resurrección: <porque si 

no hubiera esperado que los caídos en la batalla iban a resucitar, habría sido inútil y superfluo orar por 

los difuntos> (…)”.

Continuando, agregaba Mons. Santiago, “esta lectura nos ilumina sobre nuestra fe en la Resurrección y 

particularmente para nuestra diócesis castrense, ya que habla de los caídos en la batalla; ella nos abre 

a la esperanza porque nos anuncia <la gran recompensa que está reservada a los que mueren 

piadosamente, y este es un pensamiento santo y piadoso>”. Diciendo, además, “la muerte es pascua, es 

paso con Jesús, es certeza del abrazo misericordioso del Padre Bueno”.[1] Como Iglesia Castrense  es 

sin duda, un acto de justicia que podamos año tras año reservar este día de la Conmemoración de los 

fieles difuntos para rezar por aquellos que nos precedieron y sin duda tener muy en cuenta aquellos 

“caídos” por cumplir su deber y amar a la Patria y a su gente sin límite”.

Profundizando, Mons. Olivera reflexionaba, “que importante es que como familia castrense hayamos 

podido participar y estar presentes. El Evangelio que se ha proclamado hoy, es el mismo Señor quien 

se revela como la Resurrección y la vida. En el diálogo del Señor con Marta, ella expresó a Jesús la fe, 

podríamos decir, el dogma,[2] pero ella pensó que, si Jesús estaba, su hermano estaría vivo.
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El Señor siempre está. En Marta un poco estamos todos, no sólo en lo dramático de la muerte sino en 

algunas situaciones que nos tocan vivir”.

En otro párrafo, el Obispo compartió, “en verdad no sabemos nuestro último día y en la pedagogía divina 

será para que no descuidemos ninguno. Frente al final, de cara a la verdad, lo superfluo cuenta poco.  No 

saber el día ni la hora es en muchos de los fieles de nuestra diócesis una concreta realidad. Lo saben los 

hombres y mujeres de las fuerzas, lo saben sus familias. Pero el amor y el servicio puede más que la 

mirada egoísta y temerosa.”.

Mons. Santiago, también recordó, “dice San Ignacio que la muerte: “es cierta, inevitable y única” es más, 

nos dice: la muerte es Pronta, es Próxima. – Moriremos pronto. Para los más ancianos es cosa clara, ya 

que no pueden vivir mucho; pero ¿y para los jóvenes? También; ¡viene tan pronto la muerte! Y nos remite 

a la Carta de Santiago, 4,14-15: “¿Qué saben del mañana? ¿qué es su vida? Ustedes son como una neblina 

que aparece un rato y enseguida desaparece”.

Completando, Mons. Olivera subrayó, “la muerte…sabemos, es tránsito a otra vida, puerta de la 

eternidad, fin de una vida temporal y para el alma comienzo de una vida eterna…

A la luz de la muerte de Jesús, es maravilloso pensar y saber que la muerte no es un fin, sino que es el 

comienzo, en el Prefacio de la Misa de difuntos, rezamos “nuestra vida no termina, sino que se 

transforma”. La muerte es el día para volver al Padre. La muerte, nuestra muerte está pensada por Dios. 

No morimos por la fatalidad, no morimos por distracción, no morimos por casualidad, no morimos en 

las vísperas”.

Finalizando, pidió el Obispo, “nos encomendamos a María, nuestra Madre, en sus diversas advocaciones 

de Luján, de la Merced, de Stella Maris, de Loreto y de Nuestra Señora del Buen Viaje, ya que a ella le 

decimos muchas veces <ruega por nosotros pecadores, ahora y en la hora de nuestra muerte> y 

confiados le rezamos: <y al final de este destierro, muéstranos a Jesús, fruto bendito de tu vientre>”.
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Mons. Laguna, su voz fue siempre
clara, profética y valiente

Mons. Laguna, su voz fue siempre clara, profética y valiente, así lo recordaba Mons. Santiago Olivera, 

Obispo Castrense de Argentina en el 12° aniversario de su fallecimiento. Mons. Justo Oscar Laguna, 

era hijo de españoles radicados en Argentina, había nacido en plena Capital de la República Argentina, 

en el viejo edificio de la Confitería El Molino, el 25 de septiembre de 1929 en la esquina del Palacio 

Legislativo Nacional (Congreso de la Nación Argentina).

Mons. Justo, fue ordenado sacerdote el 18 de setiembre de 1954, el 1° de febrero de 1975, el Papa 

Pablo VI, lo nombró Obispo Titular de Lares y Auxiliar de San Isidro, recibiendo su ordenación 

Episcopal el de marzo de 1975 en San Isidro por Mons. Antonio María Aguirre, obispo de San Isidro. 

En el mes de julio de 1977, Mons. Laguna, fue nombrado administrador Apostólico de San Nicolás de 

los Arroyos, sin dejar su cargo en San Isidro.

El 25 de enero de 1980 Su Santidad, San Juan Pablo II lo nombró Obispo de Morón tomando posesión 

de esta sede el 22 de marzo de 1980. Su Pascua sucedió el 3 de noviembre de 2011, hace ya 12 años, 

sus restos descansan en la Catedral Inmaculada Concepción del Buen Viaje, de la ciudad de Morón, 

provincia de Buenos Aires.

Ante la nueva conmemoración de la partida a la Casa del Padre de Mons. Justo Oscar, Mons. Santiago 

en dialogo con nuestra redacción decía, “recordamos a un Pastor, particularmente yo tengo la alegría 

de haber ingresado al Seminario Diocesano cuando él llegó a la Diócesis de Morón. Me ordenó 

Diácono, Presbítero y Obispo, he tenido la gracia de compartir su residencia Episcopal, he podido 

aprender mucho y he podido verlo no solo en su trabajo Diocesano cerca de 25 años, sino también, 

pude ser testigo de su preocupación y aporte a la Patria.

Su voz siempre clara, profética y valiente, fue Presidente de la Pastoral Social, Presidente del 

Ecumenismo, ha sido siempre un referente. Sin duda un gran Pastor presente en los medios de su 

tiempo, se lo requería y se escuchaba su palabra y orientación siempre.

Denunciaba con valentía la corrupción, la mentira por eso se lo extraña tanto, era dueño de esa voz 

valiente y referencia de la Iglesia siempre como pastor. Autor de numerosos libros, recordando por 

citar algunos, “Dialogo con Marcos Saguinis”, “Todos los Caminos conducen a Jerusalén y también a 

Roma” junto al Rabino Mario Rojzman, o su Magistral Libro para mí, que es, “Luces y sombras de la 

Iglesia que amo”, podríamos decir que esta obra, es su propia autobiografía”.
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Continuando, el Obispo agregó, “la voz de Mons. Laguna como decía, siempre ha sido clara, nunca 

hubiera cometido el error desde su condición de Pastor, de Obispo, de Sacerdote  de señalar a 

quién se debe votar. En estos tiempos electorales en que estamos viviendo todos, sorprende que 

algún Sacerdote se arrogue en el mejor de los clericalismos a quién se debe votar y a quien no”.

Profundizando, Mons. Santiago, subrayó que los Sacerdotes, “tenemos que educar a nuestros fieles 

como bien enseñaba Mons. Laguna para que sepamos distinguir, pero no dirigir. Aprovecho también 

este momento, si bien estamos recordando a Mons. Justo, a manifestar, que muchos me han 

preguntado sobre esas expresiones, de si, <si es válido que un cristiano vote a tal o cual candidato>.

Sin duda no ha sido una declaración feliz, ni mucho menos es la expresión de la Iglesia. Uno debe 

ser maduro, todos debemos serlo, respondiendo a su propia conciencia con toda libertad, pero 

nunca dejarnos dirigir.

Un Sacerdote, es Pastor de todos y Padre de todos y no debe tomar postura, esa es la renuncia que 

hacemos como consagrados. No manifestamos públicamente nuestra opción política porque como 

digo, somos Padres de todos”.

Finalizando, completó el Obispo diciendo, “esto va dirigido en especial a los fieles cristianos 

castrenses. Muchos me han preguntado y manifestado su sorpresa y disgustos frente a expresiones 

que ciertamente no son manifestaciones de la Iglesia, ni son consejos que uno debe esperar de un 

Pastor”.–

Nota:

CONGREGACIÓN PARA EL CLERO:

DIRECTORIO

PARA EL MINISTERIO

Y LA VIDA DE LOS PRESBÍTEROS

Como Jesús (cfr. Jn 6, 15 ss.), el presbítero «debe renunciar a empeñarse en formas de política 

activa, sobre todo cuando es partidista, como sucede casi inevitablemente, para seguir siendo el 

hombre de todos en clave de fraternidad espiritual»[182]. Todo fiel debe poder siempre acudir al 

sacerdote, sin sentirse excluido por ninguna razón–



Cadetes de la EAM, del LMGP, Aspirantes de
la ESFAC y fieles castrenses del BMGD recibieron

el Sacramento de Confirmación de
manos de Mons. Olivera

Cadetes de la EAM (Escuela de Aviación Militar), del LMGP, Aspirantes de la ESFAC (Escuela de Suboficiales 

de la Fuerza Aérea Córdoba) y fieles Castrenses del BMGD (Barrio Militar General Deheza) recibieron el 

Sacramento de Confirmación de manos de Mons. Olivera, fue entre las jornadas del viernes 3 y sábado 4 

de noviembre en provincia mediterránea. En la media mañana del viernes, el Obispo, Mons. Santiago 

Olivera arribaba al Liceo Militar Gral. Paz (LMGP), donde fue recibido por autoridades del instituto y el 

Capellán Castrense, Padre Julio Monje.

Presidió la Santa Misa, Mons. Santiago, concelebró el Capellán, Padre Monje, participaron de la celebración, 

el Subdirector del LMGP, Coronel, Carlos Candenas, Cadetes y familiares, recibieron el Sacramento de 

Confirmación 46 Cadetes del quinto grado. Ese mismo día, pero por la tarde, Mons. Santiago se trasladó 

hasta la Guarnición Aérea Córdoba, arribando a la Iglesia Ntra. Sra. de Loreto donde presidió la Santa Misa, 

concelebraron, el Capellán Mayor de la Fuerza Aérea Argentina (FAA), Padre César Tauro, y los 

Capellanes, Padre, Pablo Vilca, y el Padre, Claudio Boffi.

Estuvieron presentes en la celebración el director de la EAM, Brigadier Marcelo Moneto, Jefe de la 

Guarnición, Vicecomodoro Pablo Muñoz del Toro, el Jefe de cuerpo de La EAM, Teniente Coronel 

Francisco Ariel Montoya, efectivos de la Fuerza y fieles castrenses. Mons. Santiago, administró los 

Sacramentos de Iniciación Cristiana a 12 Cadetes pertenecientes a la EAM y 36 Aspirantes integrantes de 

la ESFAC.
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El día sábado, el Obispo se trasladó hasta el BMGD (Barrio Militar General Deheza), llegando hasta 

la Parroquia Sagrado Corazón de Jesús, donde presidió la Santa Misa, concelebraron el Párroco y 

Capellán, Padre Mario César Bernabey y el Capellán, Padre Mario Vaca. Recibían el Sacramento de 

Confirmación, 41 fieles castrenses, entre ellos 9 Soldados, niños y jóvenes.

En su mensaje compartido en las Homilías, Mons. Santiago se refería a la necesidad de la presencia 

y fuerza del Espíritu Santo, para enfrentar las contrariedades de este mundo, que rechaza la 

Verdad, la Justicia y la Paz que propone el Evangelio de nuestro Señor Jesucristo. Además, se refirió 

a la importancia de ser testimonio de Cristo en el mundo actual, en una realidad con muchos 

conflictos sociales.

Invitando a imitar a Pedro, a estar de pie, fortalecidos en la Fe para dar testimonio como lo 

hicieron los Apóstoles. Decía el Obispo también, que los dones recibidos a través de los 

sacramentos de Iniciación Cristiana, santifican nuestra existencia y nos invita a cooperar con el 

compromiso cristiano de vida.

Completando, Mons. Olivera destacó que se necesita dar testimonio en el mundo, ser luz; esa es 

la misión en la Iglesia y en la sociedad, mediante gestos de fraternidad. Están llamados a ser 

Cristianos Soldados, Testigos de Cristo.-



Mons. Olivera visitó Base Naval Puerto Belgrano 
y la Base Aeronaval Comandante Espora

Mons. Olivera visitó Base Naval Puerto Belgrano y la Base Aeronaval Comandante Espora, fue este 

último fin de semana, donde administró el Sacramento de Confirmación a niños y jóvenes y también 

el Ministerio del Acolitado al candidato al Diaconado Permanente, Antonio Shugt. Mons. Santiago 

Olivera, arribaba a la Base Aeronaval Comandante Espora en la tarde del sábado, lindante a la ciudad 

de Bahía Blanca en la jornada del sábado 11 de noviembre.

El Obispo se trasladó en el interior de la base hasta la Capilla Stella Maris, donde presidió la Santa Misa 

y administró el sacramento de Confirmación a cinco niños de la comunidad. Ese mismo día, pero al 

concluir la celebración se trasladó hasta el cine Rivadavia de la Base Puerto Belgrano, donde presidió 

la Santa Misa y administró el sacramento de Confirmación a 65 niños, de los cuales 62 pertenecían a 

la comunidad de la Armada Argentina y 3 del Ejército Argentino.

El día domingo, por la mañana, el Obispo, se trasladó hasta la Capilla del Hospital Naval de Puerto 

Belgrano, Sagrado Corazón de Jesús, donde celebró la Santa Misa. Participaron las Hermanas de la 

comunidad, Caridad Santa María y fieles castrenses. Al concluir la Eucaristía, Mons. Santiago 

compartió un desayuno con los fieles, donde pudo conversar y escucharlos.

En la misma jornada del domingo, pero por la noche, Mons. Olivera se trasladó hasta la Parroquia 

Stella Maris, donde presidió la Santa Misa y brindó el Ministerio del Acolitado a Antonio Shugt. El día 

lunes 13 de noviembre, con las primeras horas de la mañana, el Obispo Castrense de Argentina visitó 

a las autoridades de la Base Puerto Belgrano, con quienes se encontró y dialogó, finalizando así su 

visita a aquella porción de la Región Pastoral Platense.

En dialogo con nuestra redacción, Mons. Santiago nos decía, “es una alegría el poder haber estado en 

esta visita pastoral a la región donde pude Confirmar a fieles tanto en la comunidad de la Base 

Aeronaval Comandante Espora como de la Parroquia Stella Maris de la Base Naval Puerto Belgrano y 

del Ejército Argentino. También es un gran gozo que, en esta visita hice el Acolitado del candidato a 

Diacono Permanente de Antonio Shugt, alegría que se extiende también por el haber podido 

compartir con los fieles castrenses del Hospital Naval de Puerto Belgrano y las Hermanas”.-
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La gratitud es una condición clave para la
vida del creyente y nosotros en este día también

queremos unirnos para agradecer el don de la
vida de estos 44 hermanos nuestros

La gratitud es una condición clave para la vida del creyente y nosotros en este día también queremos 

unirnos para agradecer el don de la vida de estos 44 hermanos nuestros, así lo expresó el Obispo 

Castrense de Argentina al presidir la Santa Misa al conmemorarse el 6° aniversario del hundimiento 

del submarino ARA San Juan. Celebrada en la Iglesia Catedral Castrense, Stella Maris en la mañana 

del 15 de noviembre de 2023, en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (CABA), donde participaron 

efectivos de la Armada Argentina y retirados de la Fuerza.

Mons. Santiago Olivera, decía en la Homilía, “gracias a todos por estar presente en esta Eucaristía, 

es importante año tras año renovar nuestra oración confiada por aquellos hermanos nuestros que, 

cumpliendo esa vocación que abrazaron perdieron la vida”. Luego de nombrar, uno por uno los 

nombres de la tripulación fallecida del ARA San Juan, el Obispo, decía, “me parecía importante 

recordar sus nombres, son parte de nuestra familia argentina, nuestra gran familia naval, nos reuni-

mos hoy, para renovar la memoria de aquellos que en cumplimiento de su deber y vocación perd-

ieron la vida. La primera Lectura que hemos escuchado el Libro de la Sabiduría, corresponde en la 

Liturgia del día de ayer, seguramente los capellanes han pensado que nos hemos equivocado, pero 

me parecía importante que la volvamos a compartir en esta mañana porque la Palabra de Dios es 

clave para nosotros.

Y el Libro de la Sabiduría nos vuelve a recordar una verdad, que fuimos creados por Dios para no 

morir y tener una vida incorruptible, porque fuimos hechos a imagen y semejanza de Dios”. Agre-

gando, “continúa el libro, <<las almas de los justos están en las manos de Dios, a los ojos de los 

insensatos parecían muertos, su partida de este mundo fue considerada una desgracia, y su aleja-

miento de nosotros una completa destrucción, pero ellos, están en paz>>.

Con esta convicción es que rezamos a Dios por el alma de estos 44 hermanos nuestros que vivien-

do su vocación, que lo saben ustedes más que nosotros pero que por ser parte de nuestra familia 

castrense, los capellanes lo sabemos y lo meditamos más de una vez, y lo experimentamos con 

cercanía, la vocación para las Fuerzas Armadas es una vocación podríamos decir de permanente 

riesgo, la vida ofrecida que algunos nos toca justamente dar hasta lo más preciado, que es la propia 

vida por el cumplimiento del deber”.
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En otro párrafo, Mons. Olivera continuaba diciendo, “nosotros pedimos por el eterno descanso por 

estos hermanos nuestros, pero tan bien y a la vez damos gracias por el don de la vida de cada uno de 

ellos. Y extendemos nuestra acción de gracias por cada uno de los hombres y mujeres de nuestras 

Fuerzas que son parte de nuestra Iglesia Diocesana que entregan diariamente sus vidas y que en 

algunos momentos nos ponen bajo la mirada aquellos que lo hicieron de un modo extremo”.

Profundizando, el Obispo señaló, “hemos escuchado recién en el Evangelio que diez fueron curados, 

fueron sanados como signo de una curación mucho más importante de Jesús, que fue expresado por 

el samaritano, por el extranjero, aquel que reconoce la obra de Dios y se acerca a Jesús para dar 

gracias. Desde ese día podríamos decir que la gratitud queda como evangelizada y la gratitud siempre 

será la expresión más grande de haber comprendido una vida en profundidad y no superficial”.

Mons. Santiago compartía más adelante, “(…) la gratitud es una condición clave para la vida del 

creyente y nosotros en este día también queremos unirnos para agradecer el don de la vida de estos 

44 hermanos nuestros. Pedimos por ellos que nos preceden, todos sabemos, aunque nos cueste 

-decíamos el dos de noviembre en la Misa que tradicionalmente celebramos aquí, en la Iglesia 

Catedral, Stella Maris por los hombres y mujeres de nuestras Fuerzas, por todos los fieles difuntos- 

que la muerte es una realidad que todos sabemos pero que a ninguno nos gusta como contemplarla 

o pensarla”.

Concluyendo, dijo el Obispo, “pidamos entonces al Señor por estos hermanos que nos precedieron 

que podamos vivir con hondura nuestra fe, que sepamos que para morir solo hace falta estar vivo. 

Renovemos nuestra certeza y confianza de un Dios que no se distrae y como lo decía en el Libro de 

la Sabiduría, <<las almas de los justos están en las manos de Dios y no los afectará ningún tormento, 

a los ojos de los insensatos parecían muertos, su partida de este mundo es considerada una desgracia, 

pero ellos están en Paz>>”.-



 Concédeles Señor buenos vientos
para que con tu auxilio puedan cumplir

eficazmente su misión y que regresen con
satisfacción a sus hogares

Concédeles Señor buenos vientos para que con tu auxilio puedan cumplir eficazmente su misión y que 

regresen con satisfacción a sus hogares, así lo pedía el Obispo Castrense de Argentina al compartir su 

bendición en el acto de inicio de la 120° Campaña Antártica de Verano 2023/2024. En la media mañana 

del miércoles 15 de noviembre, en la explanada de la dársena del Puerto de Buenos Aires, donde se 

encuentra amarrado el rompehielos ARA Alte. Irízar encabezó el acto el Sr. Ministro de Defensa, Lic. 

Jorge Taina, acompañaron autoridades de las Fuerzas Armadas, el Obispo Castrense de Argentina, 

Mons. Santiago Olivera, efectivos y familiares de quienes integran la nueva dotación que abastecerá en 

120 días la totalidad de las bases de nuestro territorio nacional.

En la bendición, Mons. Santiago, pedía, “Dios omnipotente y misericordioso, (…) protege a nuestros 

hermanos que iniciando una nueva Campaña Antártica imploran tu bendición. Concédeles buenos vien-

tos para que con tu auxilio puedan cumplir eficazmente su misión y que regresen con satisfacción a sus 

hogares (…)”.

Finalizando, recordó, “y en este significado día pedimos por nuestros 44 hermanos fallecido del ARA 

San Juan. Dale Señor el descanso eterno y brille para ellos la luz que no tiene fin”.

A continuación, compartimos en forma completa la bendición de Mons. Santiago Olivera, Obispo Cas-

trense de Argentina:
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Bendición para el inicio de la Campaña Antártica

Dios omnipotente y misericordioso, que hiciste a los hijos de Israel atravesar el mar Rojo; acompañaste a tu pueblo 

por el camino del desierto rumbo a la Tierra prometida; les mostraste el camino por medio de una estrella a los 

Magos de Oriente que iban a adorar a tu Hijo: protege a nuestros hermanos que iniciando una nueva Campaña 

Antártica imploran tu bendición.

Concédeles buenos vientos para que con tu auxilio puedan cumplir eficazmente su misión y que regresen con 

satisfacción a sus hogares; y que sirviendo a la Patria en la tierra merezcan llegar al Puerto de la Bienaventuranza 

eterna. Y en este significado día pedimos por nuestros 44 hermanos fallecido del ARA San Juan. Dale Señor el 

descanso eterno y brille para ellos la luz que no tiene fin.



El Cardenal Pironio fue sin duda, un hombre
que se dejó iluminar y guiar por aquellas palabras

de la Virgen “hagan todo lo que Él les diga”

El Cardenal Pironio fue sin duda, un hombre que se dejó iluminar y guiar por aquellas palabras de 

la Virgen “hagan todo lo que Él les diga”, así describía el Delegado Episcopal para todas las Causas 

de los Santos de la Conferencia Episcopal Argentina y Obispo Castrense de Argentina al referirse 

en su nota publicada en la columna de opinión del diario digital MDZ de la provincia de Mendoza. 

En su especio, que fue titulado “Eduardo Pironio: testigo y profeta de la esperanza”, Mons. Santia-

go Olivera compartió su reflexión ante la gran noticia de que Su Santidad Francisco había aproba-

do el milagro que declara al Venerable Siervo de Dios, Beato.

En su nota, el Obispo describía al Cardenal Pironio, “fue un hombre de Dios, un hombre Mariano, 

un hombre que- sin duda- vivió la espiritualidad Pascual: la cruz y la esperanza, experimentando y 

compartiendo que, ni el dolor ni la muerte son la última palabra, por eso nos ayudó, como hombre 

creyente y portador de la esperanza- a meditar sobre los tiempos difíciles. Fue un hombre com-

prometido con la historia, que sabía que la “encarnación del Verbo, del Hijo de Dios” demanda en 

sus discípulos, el mismo compromiso que tuvo el Señor Jesús para con los suyos, especialmente 

los más sufridos, cuando habitó nuestro suelo”.

Agregando, además, que el Venerable Siervo de Dios, fue “portador de esperanza, animaba y nos 

anima a no dejarnos “conquistar” por los “profetas de calamidades”, que buscan el mal y el desen-

cuentro, la desesperación y la grieta, el desencanto y la tristeza: <<Un pueblo que sufre puede 

caer en la resignación pasiva y fatalista o en la agresividad de la violencia>> (decía el Cardenal)”.

Finalmente, Mons. Santiago subrayó, “que los restos del Cardenal Pironio descansen en la Basílica 

de Luján, es un homenaje perenne a este hombre que, con un gran corazón Mariano, supo hacer-

nos amar más y confiar mejor, en la Maternal presencia y auxilio de la Virgen María. Fue, sin duda, 

un hombre que se dejó iluminar y guiar por aquellas palabras de la Virgen “hagan todo lo que Él 

(Jesús) les diga”. En el mes de María que hemos iniciado, recibir esta alegre noticia, no deja de ser 

sino un gesto más de la Virgen para con este hijo suyo predilecto, un gesto de nuestra Madre para 

todos sus hijos que peregrinamos en Argentina y que nos sabe tan necesitados de esperanza, de 

paz y de consuelo”.

A continuación, compartimos en forma completa el mensaje de Mons. Santiago Olivera, Obispo 

Castrense de Argentina:
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Eduardo Pironio: testigo y profeta de esperanza

Ante la muy grata noticia de que el Papa Francisco ha aprobado el milagro para que el Cardenal 

Pironio sea declarado beato, me gustaría compartir un sentido eco, ante esta futura beatificación.

El cardenal Eduardo Pironio es un pastor de nuestra Argentina, entre otras misiones, estuvo como 

obispo en la diócesis de Mar del Plata, hasta que se le pidiera el servicio en la Curia Romana. Fue 

un hombre de Dios, un hombre Mariano, un hombre que- sin duda- vivió la espiritualidad Pascual: 

la cruz y la esperanza, experimentando y compartiendo que, ni el dolor ni la muerte son la última 

palabra, por eso nos ayudó, como hombre creyente y portador de la esperanza- a meditar sobre 

los tiempos difíciles. 

Fue un hombre comprometido con la historia, que sabía que la “encarnación del Verbo, del Hijo 

de Dios” demanda en sus discípulos, el mismo compromiso que tuvo el Señor Jesús para con los 

suyos, especialmente los más sufridos, cuando habitó nuestro suelo. Compromiso que lo vivó con 

radicalidad evangélica, sin ideologías que causas grietas, amando con corazón tierno y con gestos 

de cercanía, de inclusión. Sin duda, un hombre, que vivió la cultura del encuentro, un apasionado 

por el evangelio. Y, esa pasión, la cercanía y la ocupación por los jóvenes.

Promotor de las Jornadas Mundiales de la Juventud que celebran 
hasta el día de hoy

Portador de esperanza, animaba y nos anima a no dejarnos “conquistar” por los “profetas de 

calamidades”, que buscan el mal y el desencuentro, la desesperación y la grieta, el desencanto y la 

tristeza: “Un pueblo que sufre puede caer en la resignación pasiva y fatalista o en la agresividad de 

la violencia. Hay que armarlo entonces con la fortaleza del Espíritu para hacerlo entrar por el 

camino de la esperanza. Aunque parezca que la tierra prometida está muy lejos y que la esperanza 

de los profetas –que anuncia castigos y exige conversión– sea una ilusión inútil.

¿Cómo puede hablarse de esperanza cuando tantos niños mueren cotidianamente de hambre, 

cuando tantos pueblos padecen miseria y opresión? ¿Cómo puede hablarse de esperanza cuando 

se multiplican las injusticias, las acusaciones falsas, los secuestros, las prisiones y las muertes? 

¿Cómo puede hablarse de esperanza cuando la Iglesia es herida adentro y cuestionada la persona 

y autoridad del Papa y los obispos? Sin embargo, es entonces cuando los cristianos verdaderos 

tocan la esencia de su fidelidad a la palabra, creen de veras en el Dios que nunca falla y arrancan 

del corazón de la cruz la esperanza que necesitan comunicar a sus hermanos. Los hombres tienen 

derecho a que nosotros esperemos contra toda esperanza, seamos constructores positivos de la 

paz, comunicadores de alegría y verdaderos profetas de esperanza.” 

18
Obispado Castrense de Argentina



Podríamos decir un hombre que fue casi un milagro viviente, si hacemos memoria de lo que él 

misma relata sobre su nacimiento, de ser el hijo número 22 de una madre que no podía tener 

hijos. Su madre, doña Enrica, ante este diagnóstico de no poder tener hijos, confió en la inter-

cesión de la Santísima Virgen, y en el Santuario de Luján, se encomendó a María. Este testimonio 

contado por el mismo Eduardo Pironio, se encuentra escrito en el lugar donde descansan sus 

restos, allí en Luján. 

Que los restos del Cardenal Pironio descansen en la Basílica de Luján, es un homenaje perenne 

a este hombre que, con un gran corazón Mariano, supo hacernos amar más y confiar mejor, en 

la Maternal presencia y auxilio de la Virgen María. Fue, sin duda, un hombre que se dejó iluminar 

y guiar por aquellas palabras de la Virgen “hagan todo lo que Él (Jesús) les diga”. En el mes de 

María que hemos iniciado, recibir esta alegre noticia, no deja de ser sino un gesto más de la 

Virgen para con este hijo suyo predilecto, un gesto de nuestra Madre para todos sus hijos que 

peregrinamos en Argentina y que nos sabe tan necesitados de esperanza, de paz y de consuelo.

Santiago Olivera.

* Monseñor Santiago Olivera, Obispo Castrense de Argentina.
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Rezamos por nuestra Patria, para que el
Señor ilumine, nos proteja y gocemos de un nuevo
acto que será para fortalecer nuestra democracia

en libertad y también con respeto a la
decisión de cada uno

Rezamos por nuestra Patria, para que el Señor ilumine, nos proteja y gocemos de un nuevo acto que 

será para fortalecer nuestra democracia en libertad y también con respeto a la decisión de cada uno, 

la reflexión es síntesis de las palabras compartidas por el Obispo Castrense de Argentina en la jorna-

da de oración por la Patria propuesta por el Episcopado Argentino para este día viernes 17 de 

noviembre. Al respecto, el último 11 de noviembre, Mons. Santiago Olivera compartía una carta 

dirigida a fieles castrenses, diciendo, “los obispos argentinos hemos considerado importante acom-

pañar el proceso democrático de nuestra Patria invitándonos a todos a rezar, confiados al Padre por 

el bien de nuestra Nación, fortaleciendo la República y rezando por aquellos que tendrán los desti-

nos de nuestro país”.

Ante esta novedad, muchos medios y personas se han sumado a la difusión de la noticia, algunos lo 

han hecho en forma pura, y otros, decidieron untar el mensaje con fines políticos, situación que no 

puede estar más lejos de la intención propuesta por la Conferencia Episcopal Argentina. Así entonc-

es, hoy en este día de oración y reflexión, Mons. Olivera en dialogo con nuestra redacción, expresó, 

“me quiero hacer eco de dos hermanos míos, Mons. García Cuerva que dijo <<no dejemos en la 

puerta del cuarto oscuro los valores del Evangelio>> y el de mi hermano, Mons. Buenanueva que 

dijo, <<ni el Papa, ni el Obispo, ni el Párroco, ni el Cura amigo pueden decirte a quién votar>>. Es 

lamentable a veces ver situaciones de clericalismo y descubrir también tal como bien decía el Arzo-

bispo de Buenos Aires no dejar el Evangelio en la puerta del cuarto oscuro.

Esto también es no dejar que nos confunda la corrupción, la mentira, el relato, la violencia, el miedo, 

el enfrentamiento. Optemos por el encuentro, por la verdad, por la justicia, por la transparencia, por 

no abusar de los recursos del Estado, bienes que son de todos y no de tal o cual gobierno”.

Finalizando, pidió, “rezamos por nuestra Patria como bien pedimos los obispos de Argentina, para 

que el Señor ilumine, nos proteja y gocemos también de nuevo acto expreso de nuestra herida 

Nación. Ejercicio que será un gesto más para fortalecer nuestra democracia en libertad y también 

con respeto a la decisión de cada uno”.
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No es la primera vez que Mons. Santiago se refiere a estos valores, ya en su nota publicada el día 6 de 

noviembre último, cuando recordó a su Padre Obispo, Mons. Oscar Laguna, aprovechaba es contacto 

para señalar, “en estos tiempos electorales en que estamos viviendo todos, sorprende que algún 

Sacerdote se arrogue en el mejor de los clericalismos a quién se debe votar y a quien no”.

Diciendo, además, los Sacerdotes, “tenemos que educar a nuestros fieles como bien enseñaba Mons. 

Laguna para que sepamos distinguir, pero no dirigir. Aprovecho también este momento, si bien estamos 

recordando a Mons. Justo, a manifestar, que muchos me han preguntado sobre esas expresiones, de si, 

<si es válido que un cristiano vote a tal o cual candidato>.

Sin duda no ha sido una declaración feliz, ni mucho menos es la expresión de la Iglesia. Uno debe ser 

maduro, todos debemos serlo, respondiendo a su propia conciencia con toda libertad, pero nunca 

dejarnos dirigir.

Un Sacerdote, es Pastor de todos y Padre de todos y no debe tomar postura, esa es la renuncia que 

hacemos como consagrados. No manifestamos públicamente nuestra opción política porque como digo, 

somos Padres de todos”.

Finalizando, completó el Obispo diciendo, “esto va dirigido en especial a los fieles cristianos castrenses. 

Muchos me han preguntado y manifestado su sorpresa y disgustos frente a expresiones que ciertamente 

no son manifestaciones de la Iglesia, ni son consejos que uno debe esperar de un Pastor”.–



Sin duda perdemos uno de aquellos
hombres, laico comprometido, que marcaron y
marcan nuestra historia, pero estoy seguro que

desde el cielo seguirá haciendo el bien

Sin duda perdemos uno de aquellos hombres, laico comprometido, que marcaron y marcan nuestra 

historia, pero estoy seguro que desde el cielo seguirá haciendo el bien, así se refería el Obispo Cas-

trense de Argentina ante la perdida de la vida de quien fuera por casi seis décadas Director de la 

Agencia Informativa Argentina (AICA), Miguel Woites. El periodista argentino, había iniciado su 

labor en 1957 como redactor en AICA, hasta que 9 años después, en 1966 fuera nombrado Direc-

tor de la agencia siendo su trabajo fuente precursora de las noticias católicas, no solo en nuestro 

país sino en toda Latinoamérica.

Miguel Woites, falleció en Buenos Aires, el último viernes 17 de noviembre a la edad de 95 años, 

había nacido el 7 de junio de 1928 en la ciudad de Lincoln provincia de Buenos Aires. Al conocer la 

noticia de su fallecimiento, Mons. Santiago Olivera compartía con nuestra redacción, “desde el 

Obispado Castrense de Argentina nos adherimos, nos sentimos cercanos y queridos por todo lo 

que marca y significa el espíritu de AICA.

Resaltando que desde la agencia se dan a conocer todas las noticias de la Iglesia católica que como 

me gusta decir siempre, ayuda a la comunión, a conocernos, a valorarnos y esto se lo debemos a 

AICA, a su inspiración y en especial en la labor y empeño de Don Miguel, valores que legó también 

en sus hijos y familia”.

Al mismo tiempo, el Obispo hacía publica una carta dirigida a la familia Woites y a la AICA, en ella 

se lee, “(…) quiero estar presente con el afecto y la gratitud por el don de la vida ofrecida de Don 

Miguel. Recuerdo con gratitud esa visita que pude hacer a su casa renovando juntos la fe, donde 

Don Miguel pudo recibir la Unción, pudimos celebrar la Misa, donde ha sido para mí especialmente 

una fiesta del alma. Sin duda que perdemos uno de aquellos hombres, laico comprometido, que 

marcaron y marcan nuestra historia, pero estoy seguro que desde el cielo seguirá haciendo el bien”.

A continuación, compartimos en forma completa la carta de Mons. Santiago Olivera, Obispo Cas-

trense de Argentina:
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Buenos Aires, 18 de noviembre de 2023

Querida familia Woites:

Ayer me enteré del fallecimiento de Don Miguel, aunque envié un audio saludando a toda la familia, quiero 

manifestar mi presencia y cercanía aun a la distancia y saludarlos con dolor y respeto.

Conocemos a Miguel, un hombre de Dios, un hombre de Iglesia y al servicio de la difusión de la Buena Noti-

cia. Sin lugar a dudas el precursor del periodismo católico en América Latina.

Lamento mucho no poder sumarme a la Eucaristía, teniendo alguna molestia de salud por una intervención 

bucal y complicado en estos días, pero quiero estar presente con el afecto y la gratitud por el don de la vida 

ofrecida de Don Miguel. Recuerdo con gratitud esa visita que pude hacer a su casa renovando juntos la fe, 

donde Don Miguel pudo recibir la Unción, pudimos celebrar la Misa, donde ha sido para mí especialmente 

una fiesta del alma.

Sin duda que perdemos uno de aquellos hombres, laico comprometido, que marcaron y marcan nuestra histo-

ria, pero estoy seguro que desde el cielo seguirá haciendo el bien.

Les mando un abrazo a toda la familia en este difícil momento y celebraré la Eucaristía poniéndolos especial-

mente como intención, pidiendo por su eterno descanso y la fortaleza de ustedes, pero sabiendo que son una 

familia creyente y viven con el gozo de la certeza de la muerte como Pascua, porque Cristo ha resucitado y 

le dio sentido a nuestra fe.

+Santiago Olivera

Obispo Castrense de Argentina
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Efectivos del Ejército Argentino
participaron de la 6° Acampada 2023

Efectivos del Ejército Argentino participaron de la 6° Acampada 2023, desarrollada entre los días 9 

y 11 de noviembre en Covunco, adonde llegaron principalmente jóvenes de toda la Brigada de Mon-

taña VI. La acampada se desarrolló bajo el lema, “Queremos seguir al Señor”, donde los participantes 

han vivido días de gran provecho y propósitos renovado de fe.

En esta oportunidad, el equipo de acampada estuvo formado por el SM Santiago Duarte (Suboficial 

Mayor), el SP Alejandro Fernández (Suboficial Principal), el SP Fernando Sosa (Suboficial Principal), SI 

Marcelo Gordillo (Sargento Principal), SG Mario Marillan (Sargento) y los Capellanes, Padre Fausto 

Simón y el Padre Daniel Cirrincione. En total, fueron parte de esta nueva acampada 45 efectivos, 

hombres y mujeres, de todas las unidades de la provincia patagónica.

Entre ellos, algunos participan de charlas de formación cristiana y de catequesis y, también, asistieron 

algunos que volvían a hacer la Acampada con el ánimo de renovar su compromiso de fe. Entre las 

características nuevas que tuvo esta sexta acampada neuquina 2023, fue la primera vez que estuvo 

presente un grupo de personal femenino.

Es importante destacar, que a medida que fueron avanzando las horas de la Acampada, los jóvenes 

fueron formando la base de una nueva perspectiva para encarar los desafíos de la vida. Una nueva 

mirada y responsabilidad para poder desde su realidad compartir el fruto de la alegría de la fe en el 

Señor.

Así, un grupo de ellos daban a conocer su deseo de poder formar un equipo y grupo solidario que 

tiene como objetivo ayudar especialmente a otros jóvenes. Estos jóvenes, según manifestaban quie-

ren trabajar en las regiones norte, centro y sur de la provincia de Neuquén e inspirados por nuestro 

Obispo, Mons. Santiago Olivera, quieren saberse servidores dentro y fuera de las unidades.-



El Siervo de Dios Larrabure nos
enseña las verdades de la fe, una fe que se

plasma en el amor sin límites

El Siervo de Dios Larrabure nos enseña las verdades de la fe, una fe que se plasma en el amor sin 

límites, así lo expresó el Delegado Episcopal para las Causas de los Santos y Obispo Castrense de 

Argentina, Mons. Santiago Olivera en el acto de imposición del nombre de Argentino del Valle Larra-

bure al patio del Colegio Santo Espíritu luego de haber celebrado la Santa Misa. Ubicado en la locali-

dad de Maquinista Savio, partido de Escobar, la institución eligió en el marco del día de la Soberanía 

Nacional honrar con el nombre del Siervo de Dios al patio central de su comunidad educativa en la 

mañana del jueves 23 de noviembre.

Del acto participaron, autoridades educativas de los tres niveles del Colegio Espíritu Santo, el Obispo 

Castrense de Argentina, Mons. Santiago Olivera, el Capellán Mayor de la PSA, Padre Rubén Bonacina, 

el Párroco, Hugo Lovato, Arturo Larrabure hijo de Argentino del Valle Larrabure, autoridades de 

Prefectura Naval Argentina (PNA), efectivos del Ejército Argentino, integrantes de la Policía Bonaer-

ense, VGM (Veteranos de Guerra de Malvinas), docentes, alumnos familiares e invitados. Luego de 

entonar el Himno Nacional Argentino los jóvenes estudiantes recordaron la figura del Siervo de Dios, 

Larrabure leyendo fragmentos de sus escritos, diario de su cautiverio narrado en tiempos en que 

fuera secuestrado y encarcelado clandestinamente en tiempos de democracia.

Seguidamente, fue invitado a dar su mensaje Arturo Larrabure, en ese momento compartía, “estoy 

profundamente emocionado por tan hermoso acto, tanta pureza en tantos corazones, en tantos 

niños, en tantos jóvenes, en tantos adultos que aún siguen soñando por esa patria mejor que soñaba 

aún desde el cautiverio mi padre. Su mensaje tiene que seguir vigente, que la Patria mejor la hacemos 

todos los días nosotros mismos, en cada trabajo, en cada responsabilidad, en cada obra, en cada 

esfuerzo, en la casa.

No se olvide nunca de rezar y de pedir a Dios por nuestra Argentina. Y recuerden mucho, que aún 

suceda lo peor no deben odiar a nadie y devolver la bofetada poniendo la otra mejilla, ese es el mensa-

je que nos transmitió en una carta mi padre desde su cautiverio, testimonio que lo hemos ido llevando 

de lado a lado, no lo olviden nunca y por siempre que viva nuestra Patria”.  

Continuando, se descubrió el cuadro recordatorio de imposición del nombre de Argentino del Valle 

Larrabure al patio del colegio, fue invitado Mons. Santiago a dirigirse a los presentes y dar su bendi-

ción, en ese momento, el Obispo señaló, “antes de impartir la bendición a todos, quería resaltar el 

gesto del colegio Espíritu Santo de Maquinista Savio, que ha querido rescatar a un patriota, un argenti-

no, un militar como lo fue Argentino del Valle Larrabure.
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Al mismo tiempo quiero invitarlos a todos a rezar mucho para gloria de Dios en primer lugar y para 

el bien de todos, pueda ser prontamente reconocido como Beato y Santo el Coronel Larrabure.

Estamos en los primeros caminos del proceso de la causa del Siervo de Dios Argentino del Valle 

Larrabure, no lo podemos considerar en un culto público, sino que, nos hemos reunidos porque es 

un militar argentino, ciudadano ejemplar que nos enseña las verdades de la fe, una fe que se plasma en 

el amor sin límites. Hemos escuchado de parte de los niños ese maravilloso relato del propio Argenti-

no del Valle que tanto bien nos hace en este tiempo histórico.

La Providencia ha querido regalarnos esta figura, en donde a veces al leer su vida, uno se hace la 

pregunta: ¿Por qué tanto odio, tanta violencia, tanto sufrimiento? Pero que hoy lo podemos entender 

como esa vida ofrecida, ese quebracho que quería ser realmente, nos cobija con su sombra, nos ayuda 

con su ejemplo y su testimonio.

Reconociendo este hombre patriota, militar, ciudadano, comprometido con su historia es que bend-

ecimos estas estampas, este libro, estos afiches. Y felicitaciones al colegio, por dar a este lugar, el 

nombre de un patriota importante de nuestro país”.
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Que toda nuestra vida sea por Cristo,
con Cristo y en Cristo, seamos trabajadores

incansables, para ser presencia del Reino de Dios

Que toda nuestra vida sea por Cristo, con Cristo y en Cristo, seamos trabajadores incansables, para ser 

presencia del Reino de Dios, la síntesis se desprende de la Homilía compartida por el Obispo Castrense 

de Argentina, al presidir la Santa Misa en la Capilla Cristo Rey, en Casa Rosada, sede del Poder Ejecutivo 

Nacional. A media mañana del viernes 24 de noviembre, Mons. Santiago Olivera, arribaba a Balcarse 50, 

en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (CABA) acompañado por el Vicario General, Mons. Gustavo 

Acuña y el Diácono, Luis Villafañe siendo recibidos por el Segundo Jefe de Casa Militar, Teniente Coronel 

Rovira, el Edecán del Sr. Presidente, Oficial del Ejército Argentino, el Capellán, Padre Charvel Makhlouf, 

efectivos de las Fuerzas y empleados de Presidencia.

Luego de los saludos, se trasladó hasta la Capilla Cristo Rey, donde presidió la Santa Misa en marco de su 

Fiesta Patronal, en la Homilía, el Obispo decía, “en el texto del Evangelio de hoy, Jesús se identifica con 

los pobres, con los necesitados, con los perseguidos. Al leerlo, vemos como contrasta todo esto con los 

comentarios de un sacerdote que ha dicho, que no se acerquen a buscar alimentos aquel que ha votado 

a tal o cual candidato.

Nuestro pueblo entiende que ese no es el camino del Evangelio, que esa mirada, la del sacerdote en 

cuestión, es una mirada más bien ideológica. Las ideologías siempre ciegan.

El Evangelio no pone reparos y recibe a todos, Jesús es categórico y contundente en el texto de este 

Domingo de Cristo Rey, <<tuve hambre, me diste de comer, estuve preso y me viniste a ver, tuve sed, y 

me diste de beber, estuve enfermo, y me viniste a visitar, (…)>>. Como vemos Jesús se identifica con el 

necesitado sin preguntar ninguna condición, ni documentos ni país, a todos recibe Jesús, y nosotros tene-

mos que ser siempre así, recibir así a todos.

Cómo he dicho en alguna de las frases compartidas en el libro Palabras para el Camino, <<siempre es 

importante objetivar, porque nos serena y nos hace ver con equilibrio. Demasiada subjetividad puede 

segarnos>>, quizás esto le ha pasado al sacerdote que es noticia en la prensa.

Continuando, agregó Mons. Santiago, “Jesús recibe siempre, no pregunta nunca a nadie por el carnet de 

identidad, invita siempre a ir a Él, los que están agobiados, afligidos, necesitados y se identifica. Cristo es 

presencia real en el pobre”. 

27
Obispado Castrense de Argentina



Completando, el Obispo Castrense de Argentina, señaló, “por lo tanto, también tenemos que pedirle 

al Señor que nos haga vivir los valores del Reino. En cada Padre Nuestro decimos, <<venga a nosotros 

Tu Reino>>, el Renio de la Verdad, de la Justicia, de la Transparencia del Perdón, el Reino del Amor, a 

eso estamos convocados. Que toda nuestra vida sea por Cristo, con Cristo y en Cristo para que nues-

tra oración sincera de cada Padre Nuestro nos ponga en trabajadores incansables, para ser presencia 

del Reino de Dios en nuestras familias, en nuestro trabajo en nuestras Fuerzas Armadas, Fuerzas Fede-

rales de Seguridad, en nuestra Patria, Venga a nosotros tu Reino”.

Antes de concluir la Eucaristía, Mons. Olivera rezó junto a los fieles la Oración por la Patria, en ese 

momento decía, “rezamos por el gobierno que concluye y por el que vendrá, rezamos también por el 

Santo Padre Francisco. Damos gracias por el testimonio y ejemplo del Papa, un Pastor cercano a su 

pueblo, un Padre que Dios quiera también, que sus palabras y fundamentalmente sus obras, ilumine el 

obrar de muchos de nosotros”.

Al concluir la Misa, el Obispo hablaba con nuestra redacción, ampliando un poco más sobre sus 

palabras compartidas en la Homilía, esto, decía, “he recibido varias consultas respecto de mi opinión 

sobre los dichos de este sacerdote que ha sido foco de varias notas periodísticas. Al respecto les digo, 

es de sentido común, de sentido eclesial que la Iglesia respeta la amplitud.

Jesucristo es el Buen Pastor. Nosotros debemos ser Pastores para todos, no somos curas ni obispos 

militantes de una facción política, somos Padres de todos. De por sí se cae todo aquello que dice este 

sacerdote, y esta es una apreciación personal, aunque puede haber algunos más que lo puedan seguir, 

pero no es ni la voz de la Iglesia, ni la doctrina social de la Iglesia, ni la enseñanza de la Iglesia lo que él 

señala, porque el Sacerdote es Padre de todos. El Señor hace llover la lluvia sobre buenos y malos”, 

concluyó Mons. Olivera.-



No olviden el sentido de pertenencia, esfuércense

en custodiar las raíces de nuestra Patria, de la Institución,

de la cultura, aquellas raíces que nos dan identidad,

pues sin raíces no se crece
No olviden el sentido de pertenencia, esfuércense en custodiar las raíces de nuestra Patria, de la Insti-

tución, de la cultura, aquellas raíces que nos dan identidad, pues sin raíces no se crece, así lo expresó 

el Obispo Castrense de Argentina, Mons. Santiago Olivera al compartir la invocación religiosa en el 

acto de Egreso de Cadetes de la PNA (Prefectura Naval Argentina). Celebrada en la tarde del viernes 

24 de noviembre en la Escuela de Catetes, Gral. Matías de Irigoyen en la ciudad de Zarate provincia de 

Buenos Aires.

Presidió el acto, el Sr. Ministro de Seguridad de la Nación, Cdor. y Dr. Aníbal Fernández, quien estuvo 

acompañado por el Prefecto Nacional Naval, Prefecto General, Mario Rubén Farinón, el Obispo Cas-

trense de Argentina, Mons. Santiago Olivera, autoridades de la Escuela de Cadetes de la PNA, efectivos 

de la Fuerza Federal de Seguridad, Cadetes y familiares. En la invocación religiosa, el Obispo, Mons. 

Santiago decía, “recuerden que, amén del uniforme que supieron ganarse, es quien lo lleva puesto el 

que llama la atención de los demás por su amabilidad, actitud de servicio, buen ejemplo hacia todos y 

fundamentalmente al cumplir y hacer cumplir la ley. No olviden el sentido de pertenencia, esfuércense 

en custodiar las raíces de nuestra Patria, de la Institución, de la cultura, aquellas raíces que nos dan 

identidad, pues sin raíces no se crece”.

A continuación, compartimos en forma completa el texto de la invocación religiosa de Mons. Santiago 

Olivera, Obispo Castrense de Argentina:

Invocación Religiosa

Egreso de Cadetes

Escuela de Cadetes, Gral. Matías de Irigoyen

Zarate, Buenos Aires, 24 de noviembre de 2023

«Te doy gracias Señor por tu Amor, no abandones la obra de tus manos». Ps 137

Padre Todopoderoso, fuente de toda razón y justicia: celebramos el egreso de los Oficiales Ayudantes 

de la Promoción 89 del Cuerpo General, Escalafón General, 55 del Cuerpo General Escalafón Inten-

dencia y 33 del Cuerpo Complementario Escalafón Técnica General de la Escuela de Cadetes de 

Prefectura Naval Argentina, «General Matías de Irigoyen»; jóvenes cargados de ideales con miras a las 

diversas responsabilidades y un nuevo derrotero en su vocación policial: el que la institución y la Patria 

les confieran. Bendícelos como también estos despachos y reconocimientos académicos símbolo mate-

rial de sus méritos y estos sables símbolo de la autoridad -como compromiso y servicio- que asumen 

en ese día y de los que están llamados a dar razón en los diferentes lugares de servicio.
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Recuerden que, amén del uniforme que supieron ganarse, es quien lo lleva puesto el que llama la 

atención de los demás por su amabilidad, actitud de servicio, buen ejemplo hacia todos y funda-

mentalmente al cumplir y hacer cumplir la ley.

Consideren esto no solo en la relación de amistad fraguada en estos tres años entre ustedes, sino 

también para aquellos con quienes servirán juntos desde los nuevos destinos, dando importancia a 

su vida comunitaria, al compartir los momentos felices y los más difíciles, sin olvidar la solidaridad 

cristiana que imprime el espíritu de cuerpo y camaradería. No olviden el sentido de pertenencia, 

esfuércense en custodiar las raíces de nuestra Patria, de la Institución, de la cultura, aquellas raíces 

que nos dan identidad, pues sin raíces no se crece.

Te agradecemos Señor, por el acervo humanístico y técnico que los Superiores, instructores y 

profesores selectos, les impartieron con competencia, amor y sentido de responsabilidad para el 

seguro ejercicio de sus capacidades y también por los padres, familiares, compañeros y amigos de 

estos nuevos egresados, que los animaron siempre a perseverar en esta vocación y profesión.

Que el tiempo del adviento que pronto iniciaremos y nos invite a estar siempre constantes alertas 

y vigilantes, sabiendo que Jesús viene una vez más hacia nosotros en esta próxima Navidad y nues-

tra Madre y Augusta Patrona, la Virgen Stella Maris se digne cubrir con su manto maternal a cuan-

tos pasan a engrosar los cuadros permanentes de nuestra Prefectura Naval Argentina en sus diver-

sos cuerpos y escalafones, para que ofrezcan un servicio leal, honesto y sincero a la Nación y queri-

do pueblo Argentino que aporta su historia y su vida, sus gozos y fatigas y nos oriente al puerto 

final, el de la bienaventuranza eterna, concediéndonos en la vida y en la muerte, la misericordiosa 

dulzura de la paz.



El Papa ha dado una clara muestra
y testimonio de la caridad evangélica al llamar

al Presidente electo, sabe, que la caridad construye
puentes, genera el encuentro, procura la paz

social y fortalece lazos de fraternidad

El Papa ha dado una clara muestra y testimonio de la caridad evangélica al llamar al Presidente electo, 

sabe, que la caridad construye puentes, genera el encuentro, procura la paz social y fortalece lazos de 

fraternidad, así lo expresaba el Obispo Castrense de Argentina al compartir en su nota en la columna 

de opinión en el diario digital MDZ de la provincia de Mendoza. Publicada en la tarde del domingo bajo 

el título, “Rechazo de la Iglesia al pedido de un cura para que votantes de Milei no se acerquen a su 

comedor”, el Obispo nos compartía en primera instancia el texto del Evangelio, San Mateo (25, 31- 46) 

acompañado por la reflexión del Santo Padre Francisco sobre el texto en (Gaudete et exultate 97-98).

En la publicación, Mons. Santiago Olivera subrayaba, “(…) ante la gran repercusión que ha tenido la 

declaración del sacerdote, que dijo «no ayudar a los que habían votado a tal candidato», debe ayudar-

nos a evitar lo que el papa Francisco también nos advierte en la misma carta citada: «Lamento que a 

veces las ideologías nos lleven a dos errores nocivos. Por una parte, el de los cristianos que separan 

estas exigencias del Evangelio de su relación personal con el Señor, de la unión interior con él, de la 

gracia. Así se convierte al cristianismo en una especie de ONG» (Idem. 100)”

Agregando en otro párrafo, “sin dudas que Dios gusta más los ejemplos, en vía positiva, y- no dudo- 

que hubiese esperado del sacerdote otra actitud, otra reacción, pero también es cierto que Dios, al no 

dejarse ganar en generosidad, ha querido generar en el corazón de muchos, la creatividad del amor, de 

la caridad, qué sabe ayudar, socorrer y asistir a todos, sin distinción, sin «glosa», como nos decía el papa 

Francisco”.

Finalizando, su publicación, Mons. Olivera dijo, “el mismo papa Francisco ha dado una clara muestra y 

testimonio de la caridad evangélica, al llamar al Presidente electo, dejando de lado la ofensa recibida de 

su parte y, lo creemos también, aceptando ese pedido de disculpas.  Sabe el Papa, que la caridad con-

struye puentes, genera el encuentro, procura la paz social y fortalece lazos de fraternidad. Que todos 

podamos, vivir así la caridad, sin glosa sin exégesis, sin distinción… en definitiva, al estilo de Dios”.

A continuación, compartimos en forma completa la nota de Mons. Santiago Olivera, Obispo Castrense 

de Argentina:
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Rechazo de la Iglesia al pedido de un cura para que votantes de Milei no se 
acerquen a su comedor

La postura del sacerdote de la Diócesis de Moreno contra aquellos que votaron al candidato de La Liber-

tad Avanza sigue generando reacciones dentro de la iglesia argentina.

El Evangelio de San Mateo (25, 31- 46) proclamado, meditado y compartido nos habla de acciones con-

cretas en favor de los necesitados. La Iglesia nos ha enseñado las obras de misericordia, fruto de la 

reflexión de este pasaje de la Buena Noticia. 

El Papa Francisco, reflexiona sobre él mismo

«Ante la contundencia de estos pedidos de Jesús es mi deber rogar a los cristianos que los acepten y 

reciban con sincera apertura, «sine glossa», es decir, sin comentario, sin elucubraciones y excusas que 

les quiten fuerza. El Señor nos dejó bien claro que la santidad no puede entenderse ni vivirse al margen 

de estas exigencias suyas, porque la misericordia es «el corazón palpitante del Evangelio».«Cuando 

encuentro a una persona durmiendo a la intemperie, en una noche fría, puedo sentir que ese bulto es un 

imprevisto que me interrumpe, un delincuente ocioso, un estorbo en mi camino, un aguijón molesto 

para mi conciencia, un problema que deben resolver los políticos, y quizá hasta una basura que ensucia 

el espacio público. O puedo reaccionar desde la fe y la caridad, y reconocer en él a un ser humano con 

mi misma dignidad, a una creatura infinitamente amada por el Padre, a una imagen de Dios, a un hermano 

redimido por Jesucristo. ¡Eso es ser cristianos! ¿O acaso puede entenderse la santidad al margen de este 

reconocimiento vivo de la dignidad de todo ser humano?» (Gaudete et exultate 97-98).

El «sin glosa» del Papa es una clara advertencia para todos, advertencia para no caer en una actitud anti 

evangélica que nos llevan a ser caritativos y generosos- solamente- con aquellos que comulgan con esas 

ideas políticas ideológicas deportivas e incluso religiosas. Es algo que no debemos ni podemos olvidar, el 

Evangelio y la caridad que emana de él, no hace acepción de personas, de ninguna persona. Por eso, ante 

la gran repercusión que ha tenido la declaración del sacerdote, que dijo «no ayudar a los que habían 

votado a tal candidato», debe ayudarnos a evitar lo que el papa Francisco también nos advierte en la 

misma carta citada:

«Lamento que a veces las ideologías nos lleven a dos errores nocivos. Por una parte, el de los cristianos 

que separan estas exigencias del Evangelio de su relación personal con el Señor, de la unión interior con 

él, de la gracia. Así se convierte al cristianismo en una especie de ONG» (Idem. 100)

Dios que siempre saca «bien del mal», se ha valido de esta actitud del sacerdote para que, muchos, hayan 

tomado la iniciativa de ayudar a tantos que necesitan, incluso de lo más esencial: el pan de cada día.
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Sin dudas que Dios gusta más los ejemplos, en vía positiva, y- no dudo- que hubiese esperado del sacer-

dote otra actitud, otra reacción, pero también es cierto que Dios, al no dejarse ganar en generosidad, 

ha querido generar en el corazón de muchos, la creatividad del amor, de la caridad, qué sabe ayudar, 

socorrer y asistir a todos, sin distinción, sin «glosa», como nos decía el papa Francisco.

Cuantos, de ustedes, dan muestras también de la caridad evangélica y saben dar, muchas veces, no de lo 

que sobra sino de lo que tienen. Es gesto también de esta caridad, saber respetar la opinión y elección 

del otro, ¡Qué decir de la voz popular en democracia! Sabemos también, que ningún político plasma a la 

perfección todo el Evangelio. Sería utópico e ingenuo, pensar eso, también. 

Debemos velar sí, por la solidaridad, la justicia social y el auxilio, que, subsidiariamente, el Estado no 

puede ni debe desentenderse, ante situaciones de necesidad de los más pobres.

El mismo papa Francisco ha dado una clara muestra y testimonio de la caridad evangélica, al llamar al 

Presidente electo, dejando de lado la ofensa recibida de su parte y, lo creemos también, aceptando ese 

pedido de disculpas.  Sabe el Papa, que la caridad construye puentes, genera el encuentro, procura la paz 

social y fortalece lazos de fraternidad.

Que todos podamos, vivir así la caridad, sin glosa sin exégesis, sin distinción… en definitiva, al estilo de 

Dios.

+Santiago Olivera

* Obispo Castrense de Argentina
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EWTN NOTICIAS, entrevistó al Capellán
Castrense de la Antártida Argentina

EWTN NOTICIAS, entrevistó al Capellán Castrense de la Antártida Argentina, el último viernes 17 de 

noviembre se producía la conexión entre los dos continentes, para saber así, más sobre la misión pasto-

ral de nuestro Obispado Castrense de Argentina. En el estudio central de EWTN de la agencia ACI 

Prensa instalados en Perú, se encontraba Nahtalí Paredes quien anunciaba la noticia, formulando a los 

televidentes la pregunta: “¿Sabía usted que la Iglesia también está en la Antártida?”

A lo que siguió en su presentación, “hace un mes, un grupo de niños argentinos recibieron su primera 

Comunión en la Base Esperanza. ¿Cómo es evangelizar en el hielo? Para saberlo, estamos conectados 

con el Padre Francisco Roverano …”.

Inmediatamente se veía ya la conexión con la Base Esperanza que se emitía desde la Capilla San Francis-

co de Asís, donde se encontraba el Padre Francisco, quien saludaba y contaba su experiencia en este 

tiempo asistiendo al personal de las Fuerzas Armadas y sus familias. El Padre Roverano destacó que 

nuestro Obispo Castrense de Argentina, Mons. Santiago Olivera lo designaba de forma permanente en 

la Base Esperanza por un año.

El Capellán, también señaló en su entrevista que desembarcó en la base el último 2 de abril (domingo 

de Ramos) siendo el primer Capellán Castrense en invernar, es decir, pasar todo el invierno asistiendo 

a nuestros hermanos. También se refirió a las condiciones climáticas en las cuales los hombres y 

mujeres deben trabajar, subrayando que entre ellos hay una premisa que siguen, “el clima manda”, con-

tando que las temperaturas son bajo cero y se soportan vientos que alcanzan ráfagas de más de 100 

kilómetros por hora y en base a las condiciones meteorológicas se programan o suspenden las activi-

dades.

Al respecto, recordó que el día de Ntra. Sra. de las Nieves habían programado una procesión hasta su 

Ermita y minutos antes de la misma se declaraba un temporal polar debiendo apurarse al desarrollo de 

todo, una situación que declaró, “fue la procesión más corta de nuestras vidas”. El Padre Francisco en 

el final resaltó las características particulares de nuestra Diócesis que es personal y que es nuestro 

Obispo quien se encarga velar por la asistencia espiritual de todos los militares y sus familias.-
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Les agradezco que abracen esta vocación
que es de absoluto amor a la Patria y es entrega

Les agradezco que abracen esta vocación que es de absoluto amor a la Patria y es entrega, así lo expresaba 

el Obispo Castrense de Argentina, Mons. Santiago Olivera al concluir su segundo día de visita Pastoral a 

la provincia de la región mesopotámica. Mons. Santiago acompañado por el Capellán Mayor del Ejército 

Argentino, Padre Eduardo Castellanos, arribaba en la jornada del lunes 27 de noviembre a la ciudad de 

Curuzú Cuatiá, localidad que se encuentra a poco más de 300 kilómetro a sur de la ciudad capital de Cor-

rientes, donde visitó la 1° División de Ejército Argentino presente en la ciudad.

Allí, fueron recibidos por General de Brigada, Comandante Aldo Ferrari, quien estaba acompañado por 

el Segundo Comandante, Alejandro Leonardi, el Jefe de las Unidades, el Jefe de la BAL (Base de Apoyo 

Logístico, Curuzú Cuatiá), Jefe de Inteligencia 121, la Directora del Hospital Militar Curuzú Cuatiá y el 

Capellán, Padre Norberto Damelio. Luego de los saludos y bienvenida, el Obispo se trasladó hasta el 

salón de actos donde Mons. Olivera presidió la Santa Misa y administró el Sacramento de Confirmación a 

9 adultos y más de 35 personas recibieron la Primera Comunión.

A primera hora de la mañana del martes 28 de noviembre, el Obispo visitó la Capilla de la 1° División de 

Ejército Argentino y emprendió viaje rumbo al sureste, llegando hasta la ciudad de Monte Caseros. En 

aquella localidad, Mons. Santiago arribó al Regimiento de Infantería 4 junto al Capellán Mayor del Ejército, 

Padre Castellanos, donde fue recibido por, el Director General de Educación, General Aníbal Luis Intini, 

Subdirector a cargo del CMN (Colegio Militar de la Nación), Cnel. Alejandro Liberatori y demás autori-

dades del Ejército Argentino y el Capellán Castrense del CMN, Padre Santiago García del Hoyo.

Seguidamente, el Obispo en un vuelo en helicóptero llegó a Campo Avalos, donde se dirigió hasta el 

sector de campo La Regalona del Ejército Argentino, coincidiendo en ese lugar, con los ejercicios de prác-

tica de voladura que efectuaban la Compañía de Ingenieros del CMN, siendo invitado a participar y ver 

como se desarrollaba la actividad. Continuando con su visita, el Obispo se trasladó unos 6 kilómetros de 

este sector, donde se encontraba gran parte de la Agrupación Montada del CMN donde pudo saludar a 

sus efectivos, y compartió unos minutos con ellos.

Continuando el Obispo Castrense de Argentina, llegó hasta el sector, El Apeadero, allí se encontraba 

montado el vivac y asistió a una exposición y explicación de todo lo referente a la actividad desplegada 

por el Ejército Argentino. Mons. Santiago visitó también la Capilla Santa María Margarita de Alacoque, 

luego compartía el almuerzo con los efectivos y antes de retornar al Monte Caseros, compartió unas 

palabras con los presentes e impartió su bendición.
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En ese momento, Mons. Olivera decía, “les agradezco que abracen esta vocación que es de absoluto amor 

a la Patria y es entrega, es profesión sin duda, pero es llamada porque toca todo el día y toda la vida. Cada 

jornada uno se entrega a la Patria y vive en esta capacidad de riesgo y la disponibilidad de dar la vida para 

defender, para preservar la paz de nuestra tierra, de nuestra nación. Nosotros sabemos que la vida de 

nuestros fieles castrenses que se nos confían, nos moldea y por eso estamos aquí, donde ustedes están.

Mi visita, el estar en el terreno, en el despliegue, participando de estas maniobras que ustedes realizan, 

justamente, aunque sea unos minutos, una mañana es un gesto de la Iglesia Castrense que considera 

importante la presencia de un Obispado, de Capellanes para que los asistan y los acompañen. Estamos 

donde ustedes están, la vida de ustedes nos modela, aunque no digamos muchas palabras, nuestra presen-

cia y disponibilidad es total para servirlos a ustedes que sirven a nuestra Patria y son servidores públicos. 

Estamos para escucharlos, para alentarnos, para sostenerlos, para animarlos espiritualmente desde nues-

tra propia identidad y misión.

Como nos recordó el Papa Francisco, <<la presencia es el acto de amor de Dios>>. Dios se hizo presente 

y manifiesta el amor, siempre nuestra presencia deberá ser manifestación del amor”.-
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Renuevo la gratitud de poder asistir y dar
lo más valioso que hemos recibido, a Jesús

Renuevo la gratitud de poder asistir y dar lo más valioso que hemos recibido, a Jesús, así lo expresó el 

Obispo Castrense de Argentina al compartir una carta en el día del Servicio Religioso del Ejército 

Argentino. El 29 de noviembre de 1813, la Asamblea Constituyente nombró al primer Vicario General 

Castrense de los Ejércitos de la Patria, de esta manera se daba el valor jurídico al Clero Castrense.

Así, entonces, el Poder Ejecutivo, nombraba Vicario General Castrense de los Ejército de la Patria al 

Provisor y Gobernador del Obispado de Buenos Aires, Canónigo Dr. Diego Estanislao de Zavaleta. Al 

cumplirse el bicentenario de aquella fecha, hoy conmemoramos el día del Servicio Religioso del Ejérci-

to. Al respecto, Mons. Santiago Olivera decía en su mensaje escrito, “(…) aprovecho la ocasión para 

renovar la gratitud de poder asistir y dar lo más valioso que hemos recibido, a Jesús”.

Agregando, “nuestro Servicio, como bien reza la jornada, es un servicio religioso, tiende a establecer, 

restablecer, fortalecer o suscitar esa relación personal y comunitaria con Dios. Somos instrumentos 

necesarios, no por nosotros mismos, sino porque hemos sido elegidos- por ese acto de amor de Dios- 

que nos ha llamado, con nuestras fortalezas y fragilidades, a esta gran misión: anunciar a Jesús, procla-

mar su Buena Noticia y animar la misión de estos hombres y mujeres que- por amor a la Patria- no 

escatiman la entrega de la propia vida si fuese necesario”.

A continuación, compartimos en forma completa la carta de Mons. Santiago Olivera, Obispo Castrense 

de Argentina:
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Buenos Aires, 29 de noviembre de 2023

Prot.: 180/23

�� Yo estoy entre ustedes como el que sirve� (Lc 22, 27)

Estas palabras de Jesús, nos dan una clave fundamental de nuestra presencia sacerdotal -siempre sacerdotal- en 

el ámbito de las Fuerzas Armadas y Fuerzas Federales de Seguridad. Estamos para servir a los que sirven a nues-

tra Patria.

En este día que se conmemora el �Día del Servicio Religioso del Ejército Argentino�, aprovecho la ocasión para 

renovar la gratitud de poder asistir y dar lo más valioso que hemos recibido, a Jesús. Cada capellán, como pastor 

al estilo de Cristo Buen Pastor, hace suyas las palabras de Pedro: �No tengo oro ni plata, pero te doy lo que tengo: 

(�) al Mesías Jesús, el Nazareno�� (Cfr. Hech. 3, 6).

Nuestro Servicio, como bien reza la jornada, es un servicio religioso, tiende a establecer, restablecer, fortalecer o 

suscitar esa relación personal y comunitaria con Dios. Somos instrumentos necesarios, no por nosotros mismos, 

sino porque hemos sido elegidos- por ese acto de amor de Dios- que nos ha llamado, con nuestras fortalezas y 

fragilidades, a esta gran misión: anunciar a Jesús, proclamar su Buena Noticia y animar la misión de estos 

hombres y mujeres que- por amor a la Patria- no escatiman la entrega de la propia vida si fuese necesario.

Que no temamos gastar y desgastar nuestras vidas, como lo hacen ellos, en el anuncio y la misión que, como sacer-

dotes, Dios ha puesto en nuestro corazón de pastores.

Agradezco a Dios la posibilidad de poder involucrarnos en la vida de tantos hombres y mujeres que cuidan, como 

centinelas de la paz, nuestro suelo argentino y más allá de sus fronteras. La posibilidad de que nos confíen sus 

pesares y, también, sus logros. Sus desafíos y contrariedades. Ser para ellos, esa imagen de Jesús, el Pastor Bueno, 

que nos experimentan cercanos, solícitos y presentes.

Agradezco también, la labor de cada capellán que, con generosidad y alegría, vive la misión de servir a los que nos 

sirven, con un corazón sacerdotal, siempre sacerdotal. Bajo cuidado de María, la Virgen de la Merced, les dejo mi 

paternal bendición.

+Santiago Olivera

Obispo Castrense de Argentina



La muerte es el día para volver al Padre,
nuestra muerte está pensada por Dios

La muerte es el día para volver al Padre, nuestra muerte está pensada por Dios, así lo señala el 

Obispo Castrense de Argentina en su nota difundida en el diario digital MDZ.  Publicada en la 

columna de opinión del medio mendocino bajo el título “Nuestros seres queridos se van al cielo, 

pero nunca se van del todo”, en ella, el Obispo nos introduce en el tema, diciendo, “la partida de 

nuestros seres queridos, muchas veces nos inundan de tristeza, pero también es un gran motivo 

para agradecer todo lo que nos dejan, todo lo que hemos aprendido de ellos”.

En su reflexión, Mons. Santiago Olivera nos recuerda, “creer en la resurrección, ciertamente, nos 

pone en el camino de la búsqueda de lo absoluto. Creer en la Resurrección nos sitúa en el camino 

de la confianza.

En otro párrafo, comparte, “la muerte es el día para volver al Padre. La muerte, nuestra muerte 

está pensada por Dios. No morimos por la fatalidad, no morimos por distracción, no morimos por 

casualidad, no morimos en las vísperas”.

A continuación, compartimos en forma completa la nota de Mons. Santiago Olivera, Obispo Cas-

trense de Argentina:

Nuestros seres queridos se van al cielo, pero nunca se van del todo

La partida de nuestros seres queridos, muchas veces nos inundan de tristeza, pero también es un 

gran motivo para agradecer todo lo que nos dejan, todo lo que hemos aprendido de ellos.

La muerte es pascua, es paso con Jesús, es certeza del abrazo misericordioso del Padre bueno. Esta 

verdad de fe, de nuestra fe cristiana, recibe una mayor relevancia, cuando experimentamos la 

muerte de alguien a quien amamos, cuyos lazos de familia, amistad u otra cercanía, nos causa un 

dolor mayor. Es ahí donde la fe, recibida en el bautismo y celebrada y alimentada cada día en nuestro 

corazón, adquiere una importancia tal, porque es esa luz, que-aunque parezca pequeña- tiene una 

fuerza tal, que es capaz de llenarnos de la paz y del consuelo que nadie más nos puede dar. 

La muerte, sabemos, es tránsito a otra vida, puerta de la eternidad, fin de una vida temporal y para 

el alma comienzo de una vida eterna… ¡eternamente feliz para quienes amaron mucho, supieron 

perdonar y pidieron perdón! Creer en la resurrección, ciertamente, nos pone en el camino de la 

búsqueda de lo absoluto. Creer en la Resurrección nos sitúa en el camino de la confianza.
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El ¡No temas! tantas veces dicho por Jesús en sus Evangelios debería calar hondo en nuestro corazón 

para transitar por la vida con la certeza que nada aquí es definitivo, todo es transitorio y pasajero. A la 

luz de la muerte de Jesús, es maravilloso pensar y saber que la muerte no es un fin, sino que es el 

comienzo, en el prefacio de la misa de difuntos, rezamos “nuestra vida no termina, sino que se transfor-

ma”. La muerte es el día para volver al Padre. La muerte, nuestra muerte está pensada por Dios. No 

morimos por la fatalidad, no morimos por distracción, no morimos por casualidad, no morimos en las 

vísperas.

El día de nuestra muerte también forma parte de la providencia amorosa del Padre. Nuestra muerte 

debe ser siempre pensada desde la muerte de Cristo. Allí podrá ser mirada sin tanto temor, “Dios nos 

hizo para Él y nuestro corazón está inquieto hasta que descanse definitivamente en Él”, nos recordó el 

gran San Agustín. Y es maravilloso lo que cantaba Santa Teresa: “Sácame de esta muerte, mi Dios y 

dame la vida; no me tengas impedida en este lazo tan fuerte. Mira qué pena no verte, y mi mal es tan 

entero, que muero porque no muero” (Sta. Teresa,” Vivo sin vivir en mí”) La muerte de Jesús ilumina 

nuestra propia muerte porque su muerte es un paso, un abrazo al Padre. Vamos al encuentro con quien 

nos ama desde siempre, llevado por las manos de Jesús porque nadie va al Padre sino por medio del hijo, 

como nos dice la escritura. Ese encuentro definitivo “necesita” de este paso, donde parece que todo ha 

terminado, pero los ojos y el corazón de la fe, nos habla de un “comienzo”, ya sin fin, sin dolor sin nuevas 

despedidas. Porque es el comienzo a vivir en nuestra patria definitiva: el cielo, donde muchos de los 

nuestros ya la habitan y nos esperan.

* Monseñor Santiago Olivera, Obispo Castrense de Argentina
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Que Dios, San José y María, tengan lugar en
nuestro corazón para que el Niño nazca, el Niño

crezca, y este Niño es, justamente la certeza
de un Dios que nos ama

Que Dios, San José y María, tengan lugar en nuestro corazón para que el Niño nazca, el Niño crezca, y 

este Niño es, justamente la certeza de un Dios que nos ama, así lo compartía el Obispo Castrense de 

Argentina al compartir su vídeo mensaje a toda la Diócesis en vísperas de Adviento. La palabra Advien-

to, proviene del latín “adventus” y se puede interpretar en nuestro idioma como “venida”, “llegada” y 

para la Iglesia Católica marca el inicio de un nuevo año Litúrgico, siendo este un tiempo de preparación.

Así, los cuatro domingos previos a la Navidad son un camino y tiempo de espera a la gran celebración 

del Nacimiento de Jesucristo, Nuestro Salvador. Al respecto, Mons. Santiago Olivera, nos decía, “(…) 

quiero invitarlos a que vayamos preparando el corazón para un tiempo muy fuerte, que es la Navidad.

Pero lo preparamos pensando en el Adviento, que es este avivar el deseo desde el corazón de que el 

Señor que viene, el Señor que nos recuerda que hace más de dos mil años se hizo carne”. Agregando en 

otro párrafo, el Obispo señala, “(…) el Adviento, prepara nuestro corazón para desear y avivar esta 

segunda venida del Señor. Vino en la Navidad, en la humildad de la carne, vendrá un día, en esa segunda 

venida que nuestros primeros cristianos tenían tan hondo y decían: «Ven Señor Jesús»”.

Completando, compartía el Obispo, “que este tiempo de Adviento, que es preparar a modo de pesebre 

nuestro propio corazón, que el preparar el árbol, el pesebre en nuestras casas sean también signo exte-

rior de una preparación interior. Que Dios, San José y María, podríamos decir, tengan lugar en nuestro 

corazón para que el Niño nazca, el Niño crezca, y este Niño que es, justamente la certeza de un Dios 

que nos ama”.

A continuación, transcribimos el vídeo mensaje de Mons. Santiago Olivera, Obispo Castrense de Argen-

tina:

Con alegría, vuelvo a compartir con ustedes nuestros fieles castrenses, es decir, hombres y mujeres de 

las Fuerzas junto a sus familias, los que trabajan también en los Ministerios de Defensa y de Seguridad. 

Los que trabajan o están en la Casa Rosada y en la Quinta de Olivos, que son parte de los fieles que se 

nos confía como Obispado Castrense, que está a lo largo y ancho del país y más allá de nuestras fron-

teras.
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Como lo es, la República de Chipre, en las misiones de paz o en las distintas realidades que hacen a la 

Fragata ARA Libertad, el rompehielos ARA Alte. Irízar, la presencia en la Antártida. Tengo esta posibili-

dad de mandarles a todos un especial saludo y gratitud, con renovando entusiasmo, para servir a ustedes 

que sirven, aman y quieren a nuestra Patria.

Porque son capaces de entregar la vida por defender nuestra tierra, nuestras fronteras, por defender 

nuestra gente. En este tiempo, quiero invitarlos a que vayamos preparando el corazón para un tiempo 

muy fuerte, que es la Navidad.

Pero lo preparamos pensando en el Adviento, que es este avivar el deseo desde el corazón de que el 

Señor que viene, el Señor que nos recuerda que hace más de dos mil años se hizo carne. Esa presencia 

de Dios con nosotros es en primer lugar, una presencia de amor, así como nuestra misión en la Fuerzas 

es presencia y presencia de amor, así lo queremos y lo deseamos.

Volvemos a hacer realidad en nuestra vida, en lo nuestro más cotidiano, esta alegría del Dios con 

nosotros. Preparamos nuestro corazón, también preparamos nuestras casas, preparamos nuestras insti-

tuciones, preparamos nuestros regimientos, nuestros escuadrones, brigadas, nuestras realidades, nues-

tras ciudades y nuestros pueblos porque algo pasa distinto, porque esto que pasó hace tiempo, sabemos 

que es una realidad.

Pero también el Adviento, prepara nuestro corazón para desear y avivar esta segunda venida del Señor. 

Vino en la Navidad, en la humildad de la carne, vendrá un día, en esa segunda venida que nuestros prim-

eros cristianos tenían tan hondo y decían: «Ven Señor Jesús».

Que este tiempo de Adviento, que es preparar a modo de pesebre nuestro propio corazón, que el 

preparar el árbol, el pesebre en nuestras casas sean también signo exterior de una preparación interior. 

Que Dios, que San José y María, podríamos decir, tengan lugar en nuestro corazón para que el Niño 

nazca, el Niño crezca, y este Niño que es, justamente la certeza de un Dios que nos ama. Porque Dios 

nos amó tanto que envió a su Hijo para salvarnos. Que esta Navidad, no pase como el agua entre las 

manos, que nos transforme, que nos quede, que nos sane. Que podamos vivir la cultura del encuentro, 

que podamos construir fraternidad, que podamos sentirnos miembros todos, hermanos de esta querida 

Patria Argentina.

En estos tiempos nuevos, aunque difíciles pero que el Dios con nosotros esta nueva Navidad nos 

renueve en la esperanza. La Navidad es tiempo del encuentro, pero el encuentro lo hacemos, festejamos 

y nos reunimos porque Jesús vuelve a nacer en nuestro corazón y vuelve a hacerse presente en medio 

de nuestro tiempo y nuestra cultura.

Que Dios los bendiga. Feliz tiempo de Adviento y también celebraremos juntos la Navidad. Que Dios 

los bendiga mucho.
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Preparamos un verdadero Adviento, dejando
que nuestro corazón reconozca a Jesús

Preparamos un verdadero Adviento, dejando que nuestro corazón reconozca a Jesús, así nos 

proponía el Obispo Castrense de Argentina vivir este tiempo que iniciamos con el primer Domingo 

de Adviento.  La síntesis compartida es parte de su nueva columna de opinión, publicada en la mañana 

del primer Domingo de Adviento, en el diario digital MDZ bajo el título: “Adviento: el camino hacia 

Belén”.

Mons. Santiago Olivera, iniciaba su nota, citando palabras de Benedicto XVI, “<<En una cultura cada 

vez más individualista, como lo es la cultura en la que estamos inmersos en las sociedades occidental-

es, y que tiende a difundirse en todo el mundo, la Eucaristía constituye una especie de «antídoto», que 

actúa en la mente y en el corazón de los creyentes y que siembra continuamente en ellos la lógica de 

la comunión, del servicio, del compartir, es decir, la lógica del Evangelio>>. 

El Adviento, tiempo de la Liturgia que nos pone en “camino hacia Belén”, es esa “hoja de ruta” que no 

deja que este tiempo nos llegue de improvisto, o- lo que sería más lamentable- nos pase desapercibi-

do”. Agregando en otro párrafo, “Él vendrá, lleno de gloria y majestad, para instaurar su reino de 

amor, de justicia y de paz”.

Completando, el Obispo nos decía, “preparamos un verdadero Adviento, dejando que nuestro cora-

zón reconozca a Jesús. Crecer y fortalecer la participación en la Eucaristía, que tanto bien nos hace, 

como enseñaba el Papa Benedicto, para vencer todo individualismo y aprender a reconocer, amar y 

asistir a Jesús que viene también en cada hermano”. 

A continuación, compartimos en forma completa la nota de Mons. Santiago Olivera, Obispo Cas-

trense de Argentina:

Adviento: el camino hacia Belén

El Adviento, tiempo siempre nuevo y propicio para encontrar a Jesús y dejarnos encontrar por Él, en 

la Eucaristía y en el prójimo.

Una reflexión del Papa Benedicto, nos daba una característica de nuestro entorno: “En una cultura 

cada vez más individualista, como lo es la cultura en la que estamos inmersos en las sociedades occi-

dentales, y que tiende a difundirse en todo el mundo, la Eucaristía constituye una especie de «antído-

to», que actúa en la mente y en el corazón de los creyentes y que siembra continuamente en ellos la 

lógica de la comunión, del servicio, del compartir, es decir, la lógica del Evangelio». 
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El Adviento, tiempo de la Liturgia que nos pone en “camino hacia Belén”, es esa “hoja de ruta” que no deja 

que este tiempo nos llegue de improvisto, o- lo que sería más lamentable- nos pase desapercibido. Como 

sabemos Adviento significa “venida”. Era una expresión muy común para preparar la visita de un rey o de un 

alto dignatario del pueblo. El pueblo se preparaba. Podríamos decir que esos días “vibraban” en torno a esa 

venida y espera.Ambas realidades daban, al transcurso de los días, un matiz distinto. La Iglesia tomó esta 

expresión para decirnos, a nosotros, que debemos prepararnos para el mejor de los “advientos”, porque el 

que viene, ya vino, ya está y, también, vendrá: Jesús. Él vino, hecho uno de nosotros, el Emanuel- verdadero 

Dios y verdadero hombre- nacido de la Virgen María. Él viene, en la Eucaristía y en cada hermano de nuestro 

lado, especialmente en el que sufre. Él vendrá, lleno de gloria y majestad, para instaurar su reino de amor, 

de justicia y de paz.

Preparamos un verdadero Adviento, dejando que nuestro corazón reconozca a Jesús. Crecer y fortalecer la 

participación en la Eucaristía, que tanto bien nos hace, como enseñaba el Papa Benedicto, para vencer todo 

individualismo y aprender a reconocer, amar y asistir a Jesús que viene también en cada hermano. La Eucar-

istía nos lleva a transformar la “globalización de la indiferencia”, a la que lleva el individualismo, a la “global-

ización de la caridad”, donde el “tuve hambre, sed, desnudo, enfermo, preso, de paso” que nos dice Jesús, 

no nos pasa desapercibido y, como el buen samaritano, sabemos “bajarnos del caballo de nuestro egoísmo 

o mezquindad, de nuestra indiferencia o distracción” para socorrer, acompañar, consolar, sanar y escuchar. 

Visitar y estar.

El Papa san Pablo VI, nos hablaba mucho de esta dimensión social de la Eucaristía. “La Eucaristía (…) ha sido 

instituida para que seamos hermanos (…), para que de extraños, dispersos e indiferentes unos a otros, 

lleguemos a ser uno, iguales y amigos; se nos ha dado para que, en lugar de una masa apática, egoísta, forma-

da por gente dividida entre sí y hostil, seamos un pueblo, un verdadero pueblo, creyente y amante, con un 

solo corazón y una sola alma” Me animo a decir que si hacemos un Adviento centrado en la Eucaristía, lo 

demás nos vendrá por añadidura.

Fecundo tiempo de Adviento y que nuestro corazón y también nuestro entorno se vaya “embelleciendo” de 

Navidad. Armar nuestro arbolito y pesebre, decorar los frentes de nuestras casas, de nuestros trabajos; 

animar lo mismo, para los espacios públicos, será de gran ayuda para “hacernos caer en la cuenta”, que es 

un tiempo nuevo, distinto, renovador. Con un neologismo les decía a nuestros fieles castrenses que “navidic-

emos nuestro tiempo y entorno”. En un pueblo de nuestra Patria, Capioví en Misiones, con cerca de 10 mil 

habitantes año tras años adornan cada rincón de su tierra embelleciendo con signos que hablan de este 

tiempo nuevo que renueva el eterno presente del Dios que está. “Capioví se viste de Navidad” nos dicen.

Usan la imaginación y con reciclados hacen verdaderas obras de arte que tocan el interior de cada uno. Que 

como Capioví, cada rincón de nuestro corazón, de nuestras casas, familias, instituciones, pueblos y ciudades 

preparemos con signos visibles el gozo del Adviento, y así, Jesús, se sabrá esperado, deseado y bien recibido.

* Monseñor Santiago Olivera, Obispo Castrense de Argentina
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Padre bueno te pedimos tu bendición

los acompañe siempre, haciendo de ellos testimonio

vivo de integridad y coherencia, que son el tesoro

invaluable de los hombres y mujeres de bien
Padre bueno te pedimos tu bendición los acompañe siempre, haciendo de ellos testimonio vivo de integri-

dad y coherencia, que son el tesoro invaluable de los hombres y mujeres de bien, así lo pidió el Obispo 

Castrense de Argentina, al compartir la invocación religiosa durante la ceremonia de egreso de la Promo-

ción 89° de la EAM (Escuela de Aviación Militar), en la provincia de Córdoba. Celebrada en la Plaza de 

Armas de la institución de la Fuerza Aérea Argentina en la tarde del 5 de diciembre, fue presidida por el 

Jefe del Estado Mayor General de la Fuerza Aérea Argentina, Brigadier General Xavier Julián Isaac, quien 

estuvo acompañado por el Director General de Educación, Brigadier Marcelo Guerrero, el Director de 

la EAM, Brigadier Marcelo José Monetto, el Obispo Castrense de Argentina, Mons. Santiago Olivera, el 

Capellán Mayor de la FAA, Padre César Tauro, autoridades de la Fuerza, efectivos, Suboficiales Cadetes 

y Oficiales Cadetes del 4° año de la EAM y familiares.

En la invocación religiosa, Mons. Santiago decía al Señor “reconocer tu Nombre y vivir al amparo de tu 

Gracia es la única garantía que da solidez a las metas y logros profesionales; porque todo resulta insufici-

ente y pasajero si tu Presencia no está grabada a fuego en lo más íntimo de nuestros anhelos y hasta en 

lo más exitoso de nuestras obras”. Continuando, pedía el Obispo, “(…) queremos poner bajo tu mirada a 

los Suboficiales Cadetes y Cadetes de 4° año de la Promoción 89 que egresan, (…) templados finalmente 

en circunstancias inéditas para la historia de nuestra Patria y la humanidad toda”.

Completando, Mons. Olivera rezó, “Padre bueno te pedimos que sus deseos y proyectos se vean colma-

dos por un futuro sobradamente fecundo, que todos anhelamos y que ya estamos construyendo. Y que tu 

bendición los acompañe siempre, haciendo de ellos testimonio vivo de integridad y coherencia, que son el 

tesoro invaluable de los hombres y mujeres de bien”.

Es destacar, que durante el acto de egreso de la nueva promoción de la EAM, Mons. Santiago hizo entrega 

del reconocimiento San Héctor de Valdivielso Sáez, Patrono de la Educación Castrense al Cadete, Juan 

Cruz Haller quien fuera recomendado entre sus compañeros de estudios por la Capellanía Mayor de la 

Fuerza Aérea Argentina. Esta condecoración recibida, es entregada a quienes se destacan por sus cuali-

dades humanas y virtudes, siendo instituido en el año del centenario de la FAA (2012). Finalizando, el 

Capellán Mayor de la FAA, Padre César Tauro, dio lectura a la Bendición Apostólica conferida por Su 

Santidad Francisco a la Promoción 89° de la EAM.-

A continuación, compartimos en forma textual la invocación religiosa de Mons. Santiago Olivera, Obispo 

Castrense de Argentina:
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EGRESO DE CADETES DE LA PROMOCIÓN LXXXIX

«Señor, sé para mí una roca protectora, Tú que decidiste venir siempre en mi ayuda, porque Tú eres mi 

Roca y mi fortaleza… eres mi esperanza y mi seguridad… desde el seno materno fuiste mi protector, y 

mi alabanza está siempre ante Ti.»

Dios de Verdad y Misericordia, Esperanza y Protector de quienes te alaban y se confían a tus manos Provi-

dentes.

Te damos gracias por el Don de la fe, lo sabemos un regalo tuyo.

Reconocer tu Nombre y vivir al amparo de tu Gracia es la única garantía que da solidez a las metas y 

logros profesionales; porque todo resulta insuficiente y pasajero si tu Presencia no está grabada a fuego 

en lo más íntimo de nuestros anhelos y hasta en lo más exitoso de nuestras obras.

Los dones y talentos se desfiguran si la fuerza de tu Palabra no nos anima con el ímpetu del Servicio y la 

ofrenda de cuanto somos y poseemos.

Hoy queremos poner bajo tu mirada a los Suboficiales Cadetes y Cadetes de 4° año de la Promoción 89 

que egresan, llevando consigo los esfuerzos y los méritos forjados en estos cuatro años de formación, y 

templados finalmente en circunstancias inéditas para la historia de nuestra Patria y la humanidad toda.

Por ello Padre bueno te pedimos que sus deseos y proyectos se vean colmados por un futuro sobrada-

mente fecundo, que todos anhelamos y que ya estamos construyendo. Y que tu bendición los acompañe 

siempre, haciendo de ellos testimonio vivo de integridad y coherencia, que son el tesoro invaluable de los 

hombres y mujeres de bien.

Bendice también Señor, estos sables y despachos que han de recibir.

Que María Santísima de Loreto, Madre y protectora de las alas de la Patria, los cobije bajo su manto y les 

extienda la ternura de su intercesión a todos los presentes y sus familias.

Te lo pedimos por Jesucristo, Nuestro Señor.

Amén.
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Señor ayúdales a ser hombres y
mujeres de paz que puedan cumplir eficazmente

su misión, y que progresen profesionalmente
siendo siempre agradecidos y sensatos

Señor ayúdales a ser hombres y mujeres de paz que puedan cumplir eficazmente su misión, y que 

progresen profesionalmente siendo siempre agradecidos y sensatos, así lo pidió el Obispo Castrense 

de Argentina al compartir la invocación religiosa en el acto de Egreso Conjunto de las Fuerzas Arma-

das. El mismo, fue celebrado, antes del mediodía del 6 de noviembre, en el Patio de Honor, General 

San Martín del Colegio Militar de la Nación (CMN) en la localidad de El Palomar, provincia de Buenos 

Aires en la jornada del 6 de diciembre del presente año.

Presidió la ceremonia, el Sr. Ministro de Defensa, Lic. Jorge Taiana, quien estuvo acompañado por el 

Jefe de Estado Mayor, General del Ejército, Teniente General Guillermo Pereda, Jefe del Estado Mayor 

General de la Armada, Almirante Julio Guardia, Jefe del Estado Mayor General de la Fuerza Aérea 

Argentina, Brigadier General Xavier Julián Isaac, autoridades del CMN, el Obispo Castrense de Argen-

tina, Mons. Santiago Olivera, Oficiales de la Fuerzas, familiares e invitados. Al compartir la invocación 

religiosa, Mons. Santiago decía, “Señor Jesucristo, elegido por Dios para mostrar su infinita misericor-

dia, escucha las súplicas que te presentamos en el día del Egreso Conjunto de las Fuerzas Armadas. 

Bendice a los egresados, cuídalos con el escudo de tu fuerza”.

Continuando, el Obispo, pidió, “concédeles recordar siempre el deber de honrar a la Patria en el servi-

cio gozoso y valiente al bien común. Ayúdales a ser hombres y mujeres de paz que puedan cumplir 

eficazmente su misión, y que progresen profesionalmente siendo siempre agradecidos y sensatos”.

A continuación, compartimos en forma completa la invocación religiosa de Mons. Santiago Olivera, 

Obispo Castrense de Argentina:



INVOCACIÓN RELIGIOSA EGRESO CONJUNTO
DE LAS FUERZAS ARMADAS

La gracia de Dios, nuestro Padre, esté con todos ustedes.

Y con tu espíritu.

Isaías 40, 29-30.

Él fortalece al que está fatigado y acrecienta la fuerza del que no tiene vigor. Los jóvenes se fatigan y se 

agotan, los muchachos tropiezan y caen. Pero los que esperan en el Señor renuevan sus fuerzas, desplie-

gan alas como las águilas; corren y no se agotan, avanzan y no se fatigan.

Palabra de Dios.

Roguemos con confianza a Dios, fuente de todo bien, respondiendo a cada intención:

Señor, escucha nuestra oración.

* Por nuestra Patria, para que crezca en la concordia. Oremos.

* Para que nuestra fe ilumine y dé sentido a cada momento de nuestra vida.

   Oremos.

* Para que sepamos agradecer y valorar los bienes espirituales y materiales.

* Por los nuevos egresados, para que sirvan a la Patria con fidelidad inquebrantable y un espíritu de 

sacrificio llevado, si fuera necesario, hasta el heroísmo.

Oremos.

Señor Jesucristo, elegido por Dios para mostrar su infinita misericordia, escucha las súplicas que te 

presentamos en el día del Egreso Conjunto de las Fuerzas Armadas.

Bendice a los egresados, cuídalos con el escudo de tu fuerza.

Concédeles recordar siempre el deber de honrar a la Patria en el servicio gozoso y valiente al bien 

común.

Ayúdales a ser hombres y mujeres de paz que puedan cumplir eficazmente su misión, y que progresen 

profesionalmente siendo siempre agradecidos y sensatos.

Que, a imagen de la Santísima Virgen María, sigan entregándose con lealtad, humildad y obediencia.

También bendice a sus familias, y a los que han sido parte de su formación.

Derrama tu bendición sobre estos sables y espadas que portarán, como signo de mando, los nuevos 

Alféreces, Guardiamarinas y Subtenientes, que, con este logro, ven premiados todos sus esfuerzos, y 

que, por tu gracia, encuentren consuelo en las aflicciones y seguridad en los peligros.

Por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.
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Dios hecho hombre es la manifestación
contundente de un Amor sin límite

Dios hecho hombre es la manifestación contundente de un Amor sin límite, así inicia el mensaje com-

partido por el Obispo Castrense de Argentina en la tarjeta navideña compartida. Como todos los 

años, Mons. Santiago Olivera hace llegar a toda la Diócesis sus palabras y deseo de feliz Navidad, las 

cuales son acompañadas por la imagen del pesebre.

En la postal, leemos:

Obispado Castrense de Argentina

Dios hecho hombre es la manifestación contundente de un Amor sin límite.

Celebramos su primera venida y renovamos con fe su segunda.

¡Muy feliz Navidad!

+Santiago Olivera

Obispo para las Fuerzas Armadas

y Federales de Seguridad

República Argentina
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Me parece que hoy sería Mama Antula,

un gran modelo del trabajo por los verdaderos

derechos humanos, derechos humanos que es una

deuda pendiente también de nuestra Patria

Me parece que hoy sería Mama Antula, un gran modelo del trabajo por los verdaderos derechos humanos, 

derechos humanos que es una deuda pendiente también de nuestra Patria, la afirmación se desprende de 

las declaraciones vertidas por el Obispo Castrense de Argentina al diario El Liberal de la provincia de 

Santiago del Estero. El diario santiagueño hacía publica la nota bajo el título, “Monseñor Olivera no 

descarta que la canonización de Mama Antula sea con el Papa y en Santiago”, donde van compartiendo 

con sus lectores la conversación mantenida con el Delegado Episcopal para las Causas de los Santos de la 

Conferencia Episcopal Argentina.

Mons. Santiago, ha dejado una serie de comentarios destacados en su contacto con El Liberal, en primer 

lugar, ante la pregunta si el Papa Francisco visitará nuestro país, el Obispo decía, “el Papa tiene voluntad, 

ganas de venir. El 17 de diciembre va a cumplir 87 años, de salud está un poco frágil. Recemos para que sí. 

Él manifestó su voluntad. Fue invitado por el Presidente (Javier Milei), que eso también es una maravilla, 

una alegría porque en este gobierno nuevo, futuro, hay mucha gente cristiana, católico práctico. Me parece 

que nuestro pueblo también lo espera. Creo que están dadas las condiciones”.

Seguidamente, los periodistas preguntaron que posibilidades hay de que el Santo Padre pueda asistir a la 

Canonización de Mama Antula y si podría realizar en Santiago del Estero, Mons. Olivera decía, “sí, podría 

ser perfectamente. Tanto el papa Francisco como San Juan Pablo II han canonizado fuera de Roma y, 

generalmente, cuando un Papa va a un país donde hay santos posibles, no sería extraño que pudiera ser. 

Hay que ver el tema de los tiempos. Todavía no ha dicho, así que es significativo. El Papa, teóricamente, 

vendría a la Argentina en el trimestre del año que viene”.

Continuando, el Delegado Episcopal para las Causas de los Santos habló sobre Mama Antula, diciendo que 

su Canonización, es un motivo de mucha alegría para la patria. Completando, agregaba, “me parece que 

hoy sería Mama Antula, también, un gran modelo del trabajo por los verdaderos derechos humanos, dere-

chos humanos que es una deuda pendiente también de nuestra patria”.

Retomando en la entrevista del diario, Mons. Santiago fue consultado sobre el gesto que tuvo Su Santidad 

Francisco al llamar al presidente electo Milei, esto decía el Obispo, “uno grande, porque plasmar el evan-

gelio es lo más fuerte. Me pareció un gesto evangélico impresionante al que debemos agradecer porque 

distendió, obvio lo que se le dijo que fue una barbaridad, una gran torpeza y un gran ataque a muchos que 

profesamos la fe católica y valoramos y tenemos a la figura del papa Francisco como un referente mundial. 

Yo creo que el propio presidente electo lo verá como un error, como una cosa apasionada, pero creo que 
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lo del Papa ha sido un acto concreto de la cultura del encuentro y ha ayudado mucho para que tam-

bién nuestro pueblo valore cuales son los caminos del Evangelio (…)”.

Finalmente, el diario santiagueño preguntó sobre la Vicepresidente electa, Victoria Villarroel, de quien 

dijeron, promueve la memoria completa, interiorizándose en especial como ve esta postura, respon-

diendo Mons. Santiago, “a mí me parece excelente, me parece también que me gustaría decir que es 

memoria unida a la historia, porque la memoria siempre es frágil, de hecho, los mayores a veces 

pierden la memoria, a veces cuando vamos creciendo la memoria es selectiva, a veces nos queda guar-

dada en la memoria algunos acontecimientos más fuertes que otros, entonces me parece que la 

memoria completa sin lugar a dudas, pero vivido con la historia que le da objetividad es fundamental”.

A continuación, compartimos en forma completa la nota de Mons. Santiago Olivera, Obispo Cas-

trense de Argentina:

EL LIBERAL. Santiago

Monseñor Olivera no descarta que la canonización de Mama Antula sea con 
el Papa y en Santiago

Santiago Olivera, obispo castrense, hizo revelaciones acerca de la posible llegada del papa 

Francisco en el primer trimestre del 2024.

Fuente: El Liberal

El obispo castrense, monseñor Santiago Olivera, no descartó la posibilidad de que el papa Francisco 

venga a Santiago para la canonización de Mama Antula. «Sí, podría ser perfectamente», remarcó a EL 

LIBERAL, en Buenos Aires, el alto dignatario eclesial quien, en la Conferencia Episcopal Argentina es 

delegado para las Causas de los Santos.

-¿Cree usted que el Santo Padre viene a la Argentina? El Papa tiene voluntad, ganas de venir. El 17 de 

diciembre va a cumplir 87 años, de salud está un poco frágil. Recemos para que sí. Él manifestó su 

voluntad. Fue invitado por el Presidente (Javier Milei), que eso también es una maravilla, una alegría 

porque en este gobierno nuevo, futuro, hay mucha gente cristiana, católico práctico. Me parece que 

nuestro pueblo también lo espera. Creo que están dadas las condiciones. Esperemos que sí. El Papa 

lo ha dicho, pero también ha dicho que estamos supeditados a su frágil salud, a su edad. Hay que rezar 

por eso. Dios quiera que pueda venir.

– Habitualmente, las canonizaciones se hacen en Roma salvo excepciones, ¿cabe la posibilidad de que 

la de Mama Antula se haga en Santiago? Sí, podría ser perfectamente. Tanto el papa Francisco como 

San Juan Pablo II han canonizado fuera de Roma y, generalmente, cuando un Papa va a un país donde 

hay santos posibles, no sería extraño que pudiera ser. Hay que ver el tema de los tiempos. Todavía no 

ha dicho, así que es significativo. El Papa, teóricamente, vendría a la Argentina en el trimestre del año 

que viene. Dios quiera, pero no lo sabemos, pero podría darse efectivamente. Yo creo que el Papa, 
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cuando fue la beatificación de Brochero o la beatificación de Mama Antula él mismo quería que se 

realice tanto en Santiago como en Brochero porque, justamente, la valoración de lo local, de la tierra, 

de las raíces, de los orígenes.

Así que no sería extraño que el Papa venga. O sea, no es algo que no se hace. Podría hacerlo.

– ¿Qué significa para usted la canonización de Mama Antula? Es un gran gozo. Es un motivo de mucha 

alegría para la patria. Tenemos que seguir difundiendo esta figura que es, sin lugar a dudas, como raíz, 

como madre de nuestra patria, una mujer extraordinaria, y lo dio con mucha alegría y también con 

mucha. Yo hago como broma que Mama Antula y Brocherotardaron en ser canonizado, porque esta-

ban esperando que sea un Papa argentino y jesuita quien los canonice.

«Fue un gran modelo del trabajo por los verdaderos DDHH»

«Me parece que hoy sería Mama Antula, también, un gran modelo del trabajo por los verdaderos 

derechos humanos, derechos humanos que es una deuda pendiente también de nuestra patria. Yo 

creo firmemente que los derechos humanos son fundamentales para todos y que hacen a la dignidad 

de todo hombre. Por eso son derechos, no para algunos. A veces en nuestra historia argentina, y 

tristemente, y en mi situación de obispo castrense, percibo y descubro que algunos derechos 

humanos son conculcados en algunos humanos hijos nuestros».

Así de categórico fue el obispo castrense Santiago Olivera cuando trajo a estos tiempos actuales la 

obra de Mama Antula. Previamente, el purpurado había recalcado: «Ella murió en 1799 y la Revolución 

de Mayo fue en 1810 once años después, pero estuvo en ese origen de la patria, en esa construcción 

de una patria más inclusiva, más fraterna porque además los jesuitas estaban identificados en la 

promoción humana, en el desarrollo de los indios, frente a la explotación».

El llamado del Papa a Milei y la defensa a Victoria Villaruel

-Después de los duros cuestionamientos que hizo Javier Milei a Francisco, Su Santidad lo llamó por 

teléfono. ¿Cuál es el mensaje que nos deja esta acción? Uno grande, porque plasmar el evangelio es lo 

más fuerte. Me pareció un gesto evangélico impresionante al que debemos agradecer porque 

distendió, obvio lo que se le dijo que fue una barbaridad, una gran torpeza y un gran ataque a muchos 

que profesamos la fe católica y valoramos y tenemos a la figura del papa Francisco como un referente 

mundial. Yo creo que el propio presidente electo lo verá como un error, como una cosa apasionada, 

pero creo que lo del Papa ha sido un acto concreto de la cultura del encuentro y ha ayudado mucho 

para que también nuestro pueblo valore cuales son los caminos del Evangelio, que siempre es el amor, 

que siempre es el perdón, tender puentes, ir al encuentro del otro, dejar humildemente atrás cosas 

que hieren. Fue un gesto admirable, ejemplar. Fue un gesto que nos habló a la Argentina y que recon-

cilió muchos argentinos también con la figura del Santo Padre y no con esa torpeza de decir que es el 

representante del demonio en la Tierra porque es una ofensa muy grande.
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-La vicepresidente Victoria Villarruel promueve la memoria completa. ¿Cómo analiza esa convicción 

de ella? A mí me parece excelente, me parece también que me gustaría decir que es memoria unida a 

la historia, porque la memoria siempre es frágil, de hecho, los mayores a veces pierden la memoria, a 

veces cuando vamos creciendo la memoria es selectiva, a veces nos queda guardada en la memoria 

algunos acontecimientos más fuertes que otros, entonces me parece que la memoria completa sin 

lugar a dudas, pero vivido con la historia que le da objetividad es fundamental. Yo creo que, a mí me 

parece que es providencial que la vicepresidente, que venía trabajando desde hace tiempo por una 

parte de la historia, a mí me duele cuando se la quiere como embarrar o poner como que es negacion-

ista. Ella, siempre trabajó con decisión, valentía, con fortaleza y podemos decir con caridad cristiana 

para las víctimas de la subversión. Hay momentos de nuestra historia que no se puede ocultar o callar. 

Me parece que poner sobre la mesa la totalidad de la historia es un trabajo que los historiadores 

tienen que tener claramente en cuenta. Sería negacionista olvidar los años antes al 1976 durante nues-

tra democracia, democracia frágil que hubo asesinatos, tortura, persecución. Dios quiera que siga 

trabajando para que se vea la verdad completa.
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Es un día histórico, nos compromete a
renovar nuestra vocación de acompañar a
las Fuerzas Armadas y Fuerzas Federales,

al Presidente, Vicepresidente Ministerios de
Defensa y Seguridad y sus familias

Es un día histórico, nos compromete a renovar nuestra vocación de acompañar a las Fuerzas Armadas 

y Fuerzas Federales, al Presidente, Vicepresidente, Ministerios de Defensa y Seguridad y sus familias, 

así lo expresó el Obispo Castrense de Argentina al participar de la Sesión de Asamblea celebrada por 

amas Cámaras del Congreso de la Nación en la toma de Juramento Constitucional del Presidente 

electo de la Nación, Dr. Javier Milei. Invitado por la Señora Vicepresidente electa, Dra. Victoria Villar-

ruel, Mons. Santiago Olivera arribaba a la sede del Palacio Legislativo de la República Argentina antes 

del inicio de sesión, de la cual participaron también como invitados, el Rey de España, Felipe IV, presi-

dentes de Latinoamérica, Gabriel Boric (Chile), Luis Lacalle Pou (Uruguay), Daniel Noboa (Ecuador) y 

Santiago Peña (Paraguay), el expresidente de Brasil, Jair Bolsonaro, el primer ministro de Hungría, 

Viktor Orbán, el presidente de Ucrania, Volodímir Zelensky.

Desde el Congreso, al concretarse la jura del Sr. Presidente de la República Argentina, Dr. Javier Milei 

y la Sra. Vicepresidente, Victoria Villarroel, Mons. Santiago nos decía, “es un día histórico. Un día de 

fiesta democrática.

Celebramos 40 años de democracia con la presencia del Rey de España, jefes de estados de la región, 

representantes de ellos e invitados especiales que han llegado en este día. Para nosotros, como Iglesia 

Castrense, nos compromete a servir y renovar nuestra vocación de acompañar a las Fuerzas Armadas 

y Fuerzas Federales de Seguridad, al Presidente y a la Sra. Vicepresidente y Poder Legislativo Nacional, 

Ministerios de Defensa y Seguridad junto a sus familias”.-
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El Obispo Castrense de Argentina
entronizó la imagen de San Juan de Capistrano 

en la Capellanía Mayor de la FAA

El Obispo Castrense de Argentina entronizó la imagen de San Juan de Capistrano en la Capellanía 

Mayor de la FAA, fue durante su visita a la sede del Estado Mayor General de la Fuerza Aérea Argenti-

na (FAA), en el Edificio Cóndor en la mañana del 13 de diciembre en la Ciudad Autónoma de Buenos 

Aires (CABA). A las 8:30 horas arribaba Mons. Santiago Olivera acompañado por el Rector de la 

Catedral Castrense, Stella Maris, Padre Diego Pereyra, siendo recibidos por el Capellán Mayor de la 

FAA, Padre César Tauro.

Seguidamente, Mons. Santiago se trasladó hasta la Capellanía Mayor de la FAA, donde aguardaban, 

personal de Secretaría General, Brigadier Alejandro Bisso, el Brigadier Guillermo Sthal, Brigadier 

Daniel Vilas, la Capitán Gladis Martínez, el Capellán Auxiliar, Padre Mario Calvani, personal civil de la 

Fuerza y personal de Capellanía Mayor de la FAA. En ese lugar, el Obispo bendecía y entronizaba la 

imagen del Santo Patrono de los Capellanes Castrenses. Se trata de la obra del artista cordobés, resi-

dente de la ciudad de Río Segundo, Rafael Guerrero.

Recordemos que la pintura había sido entregada por Mons. Olivera durante la celebración de la Santa 

Misa Crismal, en la Iglesia Catedral Castrense, Stella Maris. Ese día cada Capellán Mayor de las Fuerzas 

Armadas y Fuerzas Federales de Seguridad recibía la misma imagen de San Juan de Capistrano para 

ser entronizada en la sede de sus Capellanías Mayores.

Continuando, el Obispo se trasladó hasta la Capilla Ntra. Sra. de Loreto, Patrona de la FAA, donde 

pudo ver su restauración. Finalizando, Mons. Santiago pudo recorrer la Sala Gesta de Malvinas, ubica-

da en el primer piso del edificio Cóndor, la misma expone una muestra trayendo al presente lo realiza-

do por nuestros hermanos de la Fuerza Aérea Argentina que fueron protagonistas de aquella Gesta 

de sacrificios y gloria.

La sala fue inaugurada en el marco de los 40 años de Malvinas en febrero de 2022, siendo su objetivo 

poder preservar y difundir uno de los hechos más trascendentes en la historia aeronáutica militar de 

nuestro país. La muestra, está proyectada como un espacio temático que nos convoca a realizar un 

recorrido histórico y un homenaje permanente a nuestros Soldados del Aire desplegados en el Atlán-

tico Sur.

En ese lugar, al firmar el libro de visitas, Mons. Santiago Olivera dejaba su mensaje diciendo, “visitar la 

sala Gesta de Malvinas, renueva la gratitud para con cada uno de los hombres, héroes de la Patria, que 

ofrendaron sus vidas por nuestro territorio. ¡Su Sangre no será en vano, será (ya) fecunda!”.–
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El Obispo Castrense de Polonia
visitó el Obispado Castrense de Argentina

El Obispo Castrense de Polonia visitó el Obispado Castrense de Argentina, fue la media mañana del 

miércoles 13 de diciembre, Mons. Wiestaw Lechowicz arribó a nuestra Iglesia Catedral Castrense, Stella 

Maris, ubicada en el barrio porteño de Retiro, en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (CABA). Mons. 

Lechowicz llegó acompañado por los Padres, Olaf Kazimierz Bochnak y Jorge Jacek Twaróg (Capellán de 

los Polacos en la Argentina), siendo recibidos por nuestro Obispo Castrense de Argentina, Mons. Santi-

ago Olivera, el Vicario General, Mons. Gustavo Acuña y el Rector de la Catedral Castrense, Padre 

Diego Pereyra.

No es primera vez que Mons. Wiestaw Lechowicz visita nuestro país, antes cuando en tiempos en que 

fuera Delegado para la Pastoral de la Emigración de la Conferencia Episcopal Polaca había visitado a los 

fieles polacos y sus familias radicados en nuestro país. Según sabemos, desde 1897 se tienen registros de 

la primera inmigración de aquel país, pero luego de concluida la segunda guerra mundial, más de trece 

mil polacos se radicaron en argentina.

Mons. Lechowicz fue nombrado por el Papa Francisco Obispo Castrense de Polonia en enero de 2022. 

A raíz de su tarea pastoral desplegada en la Conferencia Episcopal de su país, como Delegado para la 

Pastoral de la Emigración, fue invitado por la comunidad polaca en argentina, donde pudo encontrarse 

con ellos en la localidad de Martín Coronado, perteneciente a Tres de Febrero, en la provincia de 

Buenos Aires.

En este marco, y aprovechando su viaje a nuestro país, junto a los Padres que pertenecen a la Provincia 

de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen María de la Orden de los Frailes Menores en Polo-

nia, visitó a su hermano, Mons. Santiago Olivera, Obispo Castrense de Argentina. Luego de haberse 

reunido y de haber conversado, Mons. Santiago nos compartía, “siempre es una alegría encontrarnos 

entre los Obispos Castrenses, no somos muchos en el mundo.

El mantenernos siempre contacto nos permite, hablar sobre nuestra misión pastoral, compartir nues-

tras problemáticas que son realmente muy parecidas en lo que significa nuestra Iglesia particular, como 

lo es el servicio en nuestra Patria y en las distintas Fuerzas. Es la primera vez que un Obispo Castrense 

de Polonia visita nuestra Iglesia Catedral, Stella Maris, sin duda fue un encuentro muy emotivo”.

Es importante recordar, que Mons. Olivera, en el año 2019, en el transcurso de su Peregrinación tran-

sitando Las Huellas de San Juan Pablo II, visitó a su hermano Mons. Jozef Guzdek Obispo Castrense de 

Polonia antecesor de Mons. Wiestaw Lechowicz. Aquel viaje coincidió con el centenario de la Diócesis 

Castrense polaca creada el 5 de febrero de 1919 por el Papa Benedicto XV.-
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Amar al modo de Dios, será el camino
que todos estamos invitados a transitar

Amar al modo de Dios, será el camino que todos estamos invitados a transitar, así lo señaló el Obispo 

Castrense de Argentina durante la Homilía al presidir la Santa Misa en la Catedral Castrense, Stella 

Maris. Fue en la mañana del jueves 14 de diciembre, donde al concluir la Eucaristía, Mons. Santiago 

Olivera bendijo los sables del Venerable Siervo de Dios, Enrique Shaw y el Siervo de Dios, Coronel 

Argentino del Valle Larrabure, los cuales quedaron presentados junto a sus fotografías y la del Siervo 

de Dios Pascual Manuel Perrin en el Oratorio de la Virgen Ntra. Sra. de Luján Malvinera.

Presidió la Santa Misa, Mons. Santiago, concelebraron Capellanes de las Fuerzas Armadas y las Fuer-

zas Federales de Seguridad, participaron familiares de Enrique Shaw, de Argentino del Valle Larrabure 

y fieles castrenses. En la Homilía, decía el Obispo, “celebrar en este día de San Juan de la Cruz la Misa 

en la cual recibimos y ponemos en un oratorio dos significativos sables de dos hermanos nuestros 

Siervo de Dios Larrabure y Venerable Siervo de Dios Enrique Shaw nos llena de gozo”.

Continuando, Mons. Olivera señalaba, “los candidatos a santos deben estimularnos a seguir sus huel-

las, pero a la vez los sabemos hombres fuertes y decididos, como frágiles y pecadores. Es bueno y sano 

recordar siempre que los santos y por tanto los que están en camino no son inmaculados”.

Seguidamente, el Obispo destacó, “hoy recibimos dos sables, el sable carecería de valor en sí mismo 

si no fuera por su significado intrínseco, que lo convierte en símbolo de mando. No es un simple adita-

mento y a cada una de sus partes constitutivas le corresponde una traducción simbólica: El puño 

simboliza la Verdad. Lleva acuñado el Escudo Nacional. El guardamano representa el Equilibrio, la Justi-

cia y la Paz.

Para quien deba empuñar el sable en cumplimiento de su deber, la traducción simbólica de estos 

elementos significa: “Siempre que desenvaines tu sable, empuñando la Verdad y teniendo al Escudo 

Nacional como divisa, en defensa de nuestra Libertad, aunque te empeñes en la Guerra, las más caras 

y gloriosas tradiciones nacionales te protegerán la mano”.

Completando, agregó, “estos sables que recibimos con veneración y orgullo nos hacen recordar, 

volver al corazón y agradecer sus vidas, caminos diversos, la vida civil de uno y la vida miliar de otro, 

pero la vida cristiana de ambos que amaron a todos, siempre”. Finalizando, Mons. Santiago decía, “la 

Providencia nos presenta la figura de San Juan de la Cruz en el día de su memoria, un hombre de Dios.  

Amó y sufrió. En el atardecer de nuestra vida seremos examinados en el Amor, en el ocaso de nuestra 

vida seremos examinados en el amor. Esto es la clave. Vivir en el Amor. Amar siempre y a todos. Amar 

al modo de Dios, será el camino que todos estamos invitados a transitar”.
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 Luego de la bendición al concluir la Santa Misa, en procesión el Obispo Castrense de Argentina junto 

a los Capellanes y fieles en procesión se trasladaron hasta el oratorio de Ntra. Sra. de Luján Malvin-

era. Mons. Olivera agradeció especialmente la donación de los sables que han hecho los familiares, 

resaltando, “(…) para nosotros es muy significativo como Iglesia Diocesana porque hace parte de 

nuestra historia. La Santidad es una vocación a la cual estamos todos llamados, no es para unos pocos, 

sino, los que si son pocos son los que están canonizados.

Nunca hay que olvidar que unos pocos la Iglesia pone como faros, como referentes, pero hay muchísi-

mos más santos hombres y mujeres a los que el Papa Francisco los llamó, los santos de la puerta de 

al lado. Nosotros no adelantamos el Juicio de la Santa Iglesia, damos gracias porque tenemos un Siervo 

de Dios, tenemos un Venerable que pronto quisiéramos que sean ya reconocidos como faros y luz de 

la Iglesia, beatos primero y luego Santos”.-

A continuación, compartimos en forma completa la Homilía de Mons. Santiago Olivera, Obispo Cas-

trense de Argentina:
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Obispado Castrense de Argentina:

Misa 14 de diciembre de 2023

Iglesia Catedral

San Juan de la Cruz

Isaías 41, 13-20

Evangelio Mateo 11, 11-15

(Parte Agregada al inicio) _En un clima de familia Diocesana, como lo es nuestra Iglesia Castrense, un Obispa-

do personal por lo tanto podríamos decir artesanal, nos llena de alegría poder celebrar esta Eucaristía. Donde 

hoy, luego de concluir la celebración, en el oratorio, ese espacio donde se encuentra la imagen recuperada, 

Ntra. Sra. de Luján Malvinera bendeciremos los sables y rezaremos las oraciones del Venerable Siervo de Dios, 

Enrique Shaw y del Siervo de Dios, Coronel Argentino del Valle Larrabure, gracias por estar, gracias a los Padres 

por acompañarnos._

Celebrar en este día de San Juan de la Cruz la Misa en la cual recibimos y ponemos en un oratorio dos significa-

tivos sables de dos hermanos nuestros Siervo de Dios Larrabure y Venerable Siervo de Dios Enrique Shaw nos 

llena de gozo.  El coronel Larrabure entregó su vida por amor a Dios reflejado en el amor a los hermanos y por 

amor a la Patria. Nos enseñó a vivir el amor sin límite aún a costa de la propia vida, no buscó su bien, supo y 

enseño a perdonar, a no amar sólo a los que lo amaban sino también a los enemigos. Los enemigos para 

nosotros los cristianos son �los amigos a quien amar�. Sufrió el secuestro, la tortura y la muerte, asumida desde 

la fe, sin claudicar. Muerte que como nuevo bautismo marcó y lavó su vida.
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Enrique, desde sus años juveniles joven de la Armada. Ejemplar soldado de la Patria y mas soldado de Cristo. 

Mucho para aprender de él a pesar de su corta, pero tan fecunda vida. Pero se lo recuerda como padre de una 

numerosa y generosa familia, hombre de empresa y con deseo de ser un obrero más.   

También pondremos un cuadro del Siervo de Dios Pascual Manuel Perrin, marino de profesión, fue personal civil 

de la Armada y luego suboficial casado y padre de cinco hijos. Abrazó la vida militar como modo de vida y de suste-

nto a su familia, pero pasó por ella haciendo bien.   Los candidatos a santos deben estimularnos a seguir sus 

huellas, pero a la vez los sabemos hombres fuertes y decididos, como frágiles y pecadores. Es bueno y sano 

recordar siempre que los santos y por tanto los que están en camino no son inmaculados.  Pero rezamos para que 

pronto sean reconocidos por la Iglesia como santos que nos guíen e iluminen.

Hoy recibimos dos sables, el sable carecería de valor en sí mismo si no fuera por su significado intrínseco, que lo 

convierte en símbolo de mando. No es un simple aditamento y a cada una de sus partes constitutivas le correspon-

de una traducción simbólica:

El puño simboliza la Verdad. Lleva acuñado el Escudo Nacional. El guardamano representa el Equilibrio, la Justicia 

y la Paz.

Para quien deba empuñar el sable en cumplimiento de su deber, la traducción simbólica de estos elementos signifi-

ca: �Siempre que desenvaines tu sable, empuñando la Verdad y teniendo al Escudo Nacional como divisa, en 

defensa de nuestra Libertad, aunque te empeñes en la Guerra, las más caras y gloriosas tradiciones nacionales te 

protegerán la mano.

Tuya será la victoria y eternos serán los laureles, pero piensa que atado a tu muñeca llevas un juramento prendido 

que te recuerda: ¡Más vale morir ahorcado que traicionar a la Patria!�.

Estos sables que recibimos con veneración y orgullo nos hacen recordar, volver al corazón y agradecer sus vidas, 

caminos diversos, la vida civil de uno y la vida miliar de otro, pero la vida cristiana de ambos que amaron a todos, 

siempre. Y fueron testigos. Este hacer memoria de tanto bien recibido y de tanto bien deseado, lo realizamos en 

la historia siempre unida a la memoria para no caer en subjetivismos o en miradas parciales o sesgadas e injustas. 

Y el coronel Larrabure evoca tristes momentos de nuestra historia que no pueden ser ocultados, además la verdad 

tiene esa fuerza esplendorosa que siempre se manifestará y triunfará.  Renovamos con el Salmo que hemos 

rezado luego de la Primera Lectura: Tu reino es un reino eterno, y tu dominio permanece para siempre.  Venga a 

nosotros tu reino, el reino es el reino del amor, de la justicia, de la verdad, de la paz.  Ellos, los que hoy recordamos 

supieron vivir la certeza que nos iluminó el Profeta Isaías: Yo, el Señor, soy tu Dios, el que te sostengo de la mano 

derecha y te digo: �No temas, yo vengo en tu ayuda��
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La Providencia nos presenta la figura de San Juan de la Cruz en el día de su memoria, un hombre de Dios.  Amó 

y sufrió. En el atardecer de nuestra vida seremos examinados en el Amor, en el ocaso de nuestra vida seremos 

examinados en el amor. Esto es la clave. Vivir en el Amor. Amar siempre y a todos. Amar al modo de Dios, será 

el camino que todos estamos invitados a transitar.

Que María, nuestra Madre en este particular tiempo del Adviento nos ilumine y ayude para que nuestra vida, sea 

una Digna morada para que su Hijo Jesús encuentre lugar. 



Mons. Olivera presidió la Santa Misa
en acción de Gracias a la Santa Patrona

de la FAA y de la Aviación de las Fuerzas
Armadas y Fuerzas Federales de Seguridad,

Ntra. Sra. de Loreto

Mons. Olivera presidió la Santa Misa en acción de Gracias a la Santa Patrona de la FAA y de la Aviación 

de las Fuerzas Armadas y Fuerzas Federales de Seguridad, Ntra. Sra. de Loreto, celebrada en la Iglesia 

Catedral Castrense, Stella Maris, en la mañana del viernes 15 de diciembre, en la Ciudad Autónoma 

de Buenos Aires (CABA). Participaron, Participaron, Subjefe del Estado Mayor Conjunto de las Fuer-

zas Armadas (FFAA), Brigadier Mayor Pedro Girardi, el Brigadier Lezcano, Brigadier Rojo, Brigadier 

Vilas, Brigadier Bisso, Brigadier Stahl, Oficiales y suboficiales superiores y subalternos de la FAA y de 

Aviación de GNA y PNA.

Presidió la Eucaristía, Mons. Santiago Olivera, Obispo Castrense de Argentina, concelebraron, el 

Vicario General, Mons. Gustavo Acuña, el Canciller, Padre Carlos Terceiro Muinó, el Capellán Mayor 

de la Armada Argentina, Padre Francisco Rostom Maderna, Capellán Mayor de FAA, Padre César 

Tauro, el Capellán Mayor de GNA, Padre Jorge Massut y Capellanes castrenses de FAA. Invitado por 

Mons. Santiago, predicó en la celebración, el Vicario General, Mons. Acuña, quien recordó la historia 

del año 1291 la cual nos señala que, “(…) cuando los cruzados se vieron obligados a abandonar la 

Tierra Santa, la casa de la Virgen María donde se encarnó el Hijo de Dios y donde Jesús pasó la mayor 

parte de su vida junto a su bienaventurada Madre y san José en Nazaret fue transportada milagrosa-

mente desde Nazaret a Tersaco, en Dalmacia, y desde allí, en la noche del 10 de diciembre de 1294, 

al monte de laureles (Loreto), en el territorio de Recanati (Italia)”.

Completando, el Vicario General, compartió, “(…) la Santa Casa nos hace mirar lo que escuchamos 

recién en el Evangelio, que ahora la casa viviente donde habito el Hijo de Dios es la Santísima Virgen 

María. Y María, que es la madre de Cristo, es también madre nuestra, nos abre la puerta de su casa, 

nos guía para entrar en la voluntad de su Hijo. Estamos en el tiempo de Adviento, en preparación a la 

Navidad y por eso nos ayuda contemplar a la Virgen María en nuestra preparación a ser para el Divino 

Niño un lugar, nuestras vidas, nuestra casa”.

Al finalizar la Santa Misa, el Obispo agradeció a los presentes su participación en la celebración, tam-

bién agradeció al Vicario General por su predicación. Es importante recordar, que Mons. Olivera en 

primera instancia por haber sido invitado a participar del acto por los 150 años del Arsenal de Artil-

lería de Marina, actual Base Naval Zarate de Armada Argentina no iba a poder estar presente esta 

mañana en la Catedral Castrense, encargando entonces al Vicario General la predicación.
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Por razones climáticas la celebración en Zarate fue suspendida para el próximo lunes y de esta manera 

Mons. Santiago se hizo presente en la Santa Misa de acción de Gracias por Ntra. Sra. de Loreto. Con-

cluyendo Mons. Olivera, impartió la bendición a todos y juntos rezaron la oración a la Virgen, Bendita 

sea tu Pureza (…), a modo también de consagración de la FAA y de las Aviaciones de las demás Fuer-

zas que tienen como patrona a Ntra. Sra. de Loreto.-
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Mons. Olivera participó de la Jura de nuevas

Autoridades de las Fuerzas Federales de Seguridad

Mons. Olivera participó de la Jura de nuevas Autoridades de las Fuerzas Federales de Seguridad, invitado 

por la Sra. Ministro de Seguridad de la Nación, Dra. Patricia Bullrich, el Obispo Castrense de Argentina 

arribaba a la sede de la Policía Montada de PFA (Policía Federal Argentina), en la Ciudad Autónoma de 

Buenos Aires. El acto desarrollado a media tarde del 15 de diciembre en la Plaza de Armas de la Fuerza, fue 

presidido por la Dra. Bullrich quien estuvo acompañada por los responsables de PFA, GNA, PNA y la PSA 

a quienes les tomó juramento y puso en funciones.

Como es sabido, nuestra Diócesis Castrense de Argentina tiene bajo su cuidado la asistencia espiritual de 

nuestros hermanos, hombres y mujeres de las Fuerzas Armadas, Ministerio de Defensa, Ministerio de Segu-

ridad de la Nación y de las cuatro Fuerzas Federales de Seguridad tres de ellas, Gendarmería Nacional 

Argentina (GNA), Prefectura Naval Argentina (PNA) y Policía de Seguridad Aeroportuaria (PSA), como así 

también a quienes trabajan en Presidencia de la Nación y Quinta Presidencial de Olivos. Así entonces, nues-

tro Obispo acompañó a quienes guiarán a GNA, Director Nacional de GNA, Cte. Gral. Antonio José Pilar 

Bogado, Subdirector Nacional de GNA, Cte. Gral. Javier Francisco Reniero, PNA, Prefecto Nacional Naval, 

Prefecto General, Guillermo José Pérez, Subprefecto Nacional Naval, Prefecto General, Alejandro Paulo 

Annichini y a la PSA, Director Nacional de la PSA, Dr. Alfredo Hernán Gallardo, Subdirector Nacional de 

la PSA, Comisionado General, Miguel Ángel Martino.

Al finalizar el acto, Mons. Santiago se manifestaba con nuestra redacción diciendo, “es una alegría poder 

participar y acompañar en la misión y trabajo de la Sra. Ministro de Seguridad de la Nación, Dra. Patricia 

Bullrich. Lo mismo que estar presente en este día tan importante, como lo es el inicio de servicio de 

quienes hoy fueron elegidos para conducir las respectivas Fuerzas Federales de Seguridad de nuestro país.

Además estar hoy en el inicio de sus servicios es muy significativo, nosotros ofrecemos nuestra vida y nues-

tro ministerio para servir a los servidores de la Patria. Nos llena de gozo poder acompañar a nuestro 

hermanos, hombres y mujeres que entregan diariamente su vida por amor a cada uno de los argentinos y a 

la Patria toda».-



Brochero es actual hoy, porque
tiene la vigencia de los santos porque ellos

han vivido el Evangelio y, el Evangelio,
siempre tiene vigencia

Brochero es actual hoy, porque tiene la vigencia de los santos porque ellos han vivido el Evangelio y, el 

Evangelio, siempre tiene vigencia, así lo describió el Obispo Castrense de Argentina al compartir su pub-

licación referida al Santo en el Diario digital MDZ de la provincia de Mendoza. Mons. Santiago Olivera 

compartía en la columna de opinión del diario mendocino su reflexión al conocerse la noticia de que San 

José Gabriel del Rosario Brochero fuera nombrado Patrono de la provincia de Córdoba.

El Obispo nos decía, “elegir al cura Brochero para tan significativo nombramiento, nos trae a la memoria 

la figura de este gran hombre. Sin lugar a duda podemos destacar al Padre José

Gabriel como un ciudadano de nuestro país que “supo y quiso ponerse la Patria al hombro”. Las palabras 

de su madre- doña Petrona- que le dijera en su adolescencia <<querido hijo, Dios y la Patria, cuentan 

contigo, nos los defraudes>>; fueron honradas- siempre- en el ser y hacer del padre Brochero”.

Más adelante, Mons. Santiago compartía, además de Brochero, “conocía la realidad del hombre, con sus 

fortalezas y flaquezas, tenía una ciencia del corazón de hombre, ciencia que le indicaba cómo obrar 

según la realidad de cada uno. Es conocido el consejo que le daba a los sacerdotes que colaboraban con 

él “con los más reos, mayor misericordia”. Me llena de gozo que la Provincia de Córdoba haya rendido 

este homenaje a San José Gabriel Brochero. Realmente trabajó para el progreso”.

Antes de concluir, Mons. Olivera, compartió, “Brochero, plasmó, sin lugar a duda, la cultura del encuen-

tro. Una nota de esto es que a todos llamaba “amigos”, no como una formalidad sino como una convic-

ción en la relación con los demás. Brochero es actual hoy, porque tiene la vigencia de los santos porque 

ellos han vivido el Evangelio y, el Evangelio, siempre tiene vigencia”.

A continuación, compartimos en forma completa la nota de Mons. Santiago Olivera, Obispo Castrense 

de Argentina:
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EL CURA BROCHERO, PATRONO DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA
En la vida de los santos �leemos� páginas del Evangelio, por eso siempre son actuales.

El pasado 6 de diciembre- al día siguiente de haberse conmemorado un nuevo aniversario de la llegada 

del Cura Brochero a las tierras del Valle de Traslasierra, Parroquia, Curato de San Pedro, (5 de diciem-

bre de 1869)- la Legislatura de la Provincia de Córdoba designó a San José Gabriel del Rosario Brochero 

como Patrono de toda la provincia mediterránea de nuestro país. Les comparto los considerandos de la 

Ley 10948, sancionada por unanimidad:

“El objetivo central de la propuesta que estamos presentando está íntimamente relacionado con el valor 

que desde la fe religiosa le adjudicamos, una parte importante de la población de nuestra provincia, al 

Cura Gaucho, al Padre Brochero. Lo hacemos con profundo respeto a quienes no creen o a quienes 

creen en otros valores religiosos, convencidos que invocando la protección de quien, para católicos y no 

católicos, fue un ejemplo de servicio y amor al prójimo, no puede ofender ni molestar a nadie. Por el 

contrario, lo que se está proponiendo en definitiva es que se nos permita pedir la protección de nuestro 

cura gaucho para todos los cordobeses, seguros de la respuesta que tan ejemplar personalidad cordobe-

sa siempre está dispuesto a dar. Existen también razones históricas de contenido religioso ligadas a 

nuestra historia como Provincia, que seguramente han ejercido una profunda influencia en la modelación 

de la idiosincrasia de las sucesivas generaciones nacidas en el territorio provincial. La costumbre de insti-

tuir Patrones es antiquísima y popular. En el Antiguo Testamento ya vemos aparecer a San Miguel y a San 

Gabriel como santos protectores especiales de países. El vocablo patrono procede del lenguaje romano 

forense, pero con significado de protector de los clientes, colonos, manumitidos, y se encuentra emplea-

do por vez primera en un sentido cristiano, en los escritos de San Ambrosio. Naturalmente, la elección 

de patronos durante los primeros siglos del cristianismo recaía casi exclusivamente sobre los santos 

mártires, y estaba limitado a las zonas donde se hallaban enclavados su sepulcro o sus reliquias (patrones 

locales); más tarde, los obispos, misioneros, constructores o fundadores de iglesias escogieron también 

por patronos de la iglesia a confesores y a los santos ministros de la religión, por ejemplo, la Trinidad, la 

Santa Cruz, el Salvador, etc.; lo cual recibió más bien el nombre de título que el de patronato. En nuestro 

país, se fueron instituyendo junto a los actos fundacionales de las primeras ciudades, varios siglos más 

tarde con la irrupción y surgimiento de las provincias, éstas fueron estableciendo, según el caso y a sus 

propias realidades, a su Protector, Patrón o Patrona. Ya transcurridas dos décadas del inicio de este siglo 

XXI, todas las provincias de nuestro país cuentan con su Santo Protector o Protectora, a excepción 

–paradójicamente- de nuestra provincia de Córdoba, y decimos paradójicamente porque fue Córdoba 

quien dio al país el primer santo que nació, vivió y murió en la Argentina, hablamos de un cordobés, el 

Padre Gabriel Brochero. Al proponer a Gabriel Brochero como Patrono de la Provincia de Córdoba, no 

hacemos más que responder a la solicitud de distintos comprovincianos, quienes cotidianamente piden 

al Santo cordobés por sus comunidades, por su salud o bien para agradecer los favores recibidos. Es que 

San José Gabriel del Rosario Brochero, mejor conocido como «El cura gaucho» por su trabajo con los 

más necesitados, se convirtió en un «salvador para muchos creyentes».
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En 2004, el Cura Brochero fue declarado venerable por el Papa Juan Pablo II y finalmente canonizado 12 

años después, en una celebración presidida por el Papa Francisco. Fue el primer santo que nació, vivió y 

murió en la Argentina. Brochero nació el 16 de marzo 1840 en Carreta Quemada, distante un par de 

kilómetros de la Villa de Santa Rosa del Río Primero, provincia de Córdoba y dedicó su vida a la religión. 

Se destacó en 1867 socorriendo a los enfermos y moribundos que había provocado la epidemia de 

cólera, un terrible periodo que dejó un total de 4000 muertos. En ese entonces, el cólera había invadido 

las ciudades de Buenos Aires, Rosario, Corrientes, Entre Ríos y el Nordeste argentino. Más tarde, a los 

29 años, Brochero fue designado cura del curato de San Alberto, lo que actualmente es el Valle de 

Traslasierra, con una extensión de 4336 kilómetros. Durante tres días, Brochero viajó en mula a esta 

localidad de unos 10.000 habitantes de los cuales, una gran parte, eran recluidos y prófugos de la Justicia. 

Asimismo, el sacerdote fundó escuelas, creó caminos (como el de las Altas Cumbres) y gestionó la 

creación de diques, una estafeta postal y un telégrafo. A su vez, logró la llegada del agua al pueblo desde 

el río Panaholma, mediante la construcción de un acueducto. En sus últimos años, el cura Brochero 

enfermó de lepra, como consecuencia de convivir con muchos enfermos con los que inclusive compartía 

el mate. Esta enfermedad lo dejó sordo y ciego, aunque eso no le impidió seguir trabajando. Sin embargo, 

antes de morir decidió terminar con su última promesa: el ferrocarril que aún no había podido concre-

tar. En 1912 se entrevistó con el líder radical, Hipólito Yrigoyen, para cautivarlo sobre la construcción 

del ramal Soto Dolores. Luego, viajó a Villa del Tránsito donde permaneció hasta su muerte a los 73 

años en lo que hoy es el Museo Brocheriano. Fiel a su lenguaje gaucho, sus últimas palabras antes de 

morir fueron: «Ahora tengo ya los aparejos listos pa’l viaje». Su vida, su lucha, su pasión por los desposeí-

dos y excluidos, su entrega por el otro, hacen que Brochero trascienda largamente lo religioso y se haya 

instalado en lo más profundo del corazón no solo de los habitantes de Traslasierra, sino también de 

nuestra provincia y nuestro país, por tanto, la grandeza que implica su figura justifica ampliamente el 

presente proyecto de ley, haciendo del mismo un justo y merecido reconocimiento a quien tanto dio por 

Córdoba y los cordobeses. Brochero dejó tal huella que, en 1916, apenas dos años después de su 

muerte, las autoridades políticas cambiaron el nombre del pueblo en el que vivía y que hasta entonces 

se llamaba Villa del Tránsito, rebautizándolo como Villa Cura Brochero.”

Elegir al cura Brochero para tan significativo nombramiento, nos trae a la memoria la figura de este gran 

hombre. En los considerandos se hizo una breve descripción de su vida y de su obra. Sin lugar a duda 

podemos destacar al Padre José Gabriel como un ciudadano de nuestro país que “supo y quiso ponerse 

la Patria al hombro”. Las palabras de su madre- doña Petrona- que le dijera en su adolescencia “querido 

hijo, Dios y la Patria, cuentan contigo, nos los defraudes”; fueron honradas- siempre- en el ser y hacer 

del padre Brochero. Supo amalgamar en su labor pastoral la dimensión material y espiritual de la perso-

na.

Tenía en claro que la persona es una “unidad”, con sus rasgos sociales y espirituales que deben ser teni-

dos en cuenta, que no se pueden negar ni desatender si se quiere una promoción plena de cada una de 

ellas.
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 Es por ello que Brochero procuró atender a las necesidades materiales y espirituales de los hombres y 

mujeres de su tiempo. Con la misma prontitud para atender a un enfermo, asistir a la reconciliación de 

sus feligreses o la celebración de la Misa; la tuvo también para diagramar caminos, acueductos, escuelas. 

Conocía la realidad del hombre, con sus fortalezas y flaquezas, tenía una ciencia del corazón de hombre, 

ciencia que le indicaba cómo obrar según la realidad de cada uno. Es conocido el consejo que le daba a 

los sacerdotes que colaboraban con él “con los más reos, mayor misericordia”.

            Me llena de gozo que la Provincia de Córdoba haya rendido este homenaje a San José Gabriel 

Brochero. Realmente trabajó para el progreso. En este mismo sentido, fue como un adelantado también 

en lo que refiere a los Derechos Humanos, derechos que eran para todos, también para los transerra-

nos, ya que fueron postergados por muchos años. También manifestó su preocupación por los presos, 

bregó para que tengan condiciones dignas y la súplica del indulto en favor de ellos son algunos de los 

ejemplos concretos que revelan su preocupación por todo el hombre y por todos los hombres.

            Verdaderamente conmueve la opinión de un destacado y querido periodista cordobés- Alfredo 

Leuco, que se reconoce como judío agnóstico al hablar del Cura Brochero:

            “Muchas veces les conté que no soy una persona creyente. Que admiro profundamente a los 

que tienen fe y a los que canalizan esa fe en la construcción de una sociedad más igualitaria

            . Para los cordobeses el cura Brochero siempre fue un orgullo, sin distinción de camisetas religio-

sas. Aun los que no somos católicos valoramos ese ejemplo de entrega hacia los demás aún en el lecho 

de muerte. El cura Brochero es una bandera de los mejor de los argentinos. De las que tienen fe o no 

tiene fe. De los creyentes o de los agnósticos Porque además de la Palabra Dios, llevó a esos lugares 

hostiles, en el 1800, el progreso social. Ese parece ser su  verdadero milagro. Gracias a su fe, a su 

empuje y valentía se construyeron colegios, 200 kilómetros de caminos, un dique, varios pueblos, un 

ramal del ferrocarril, la estafeta postal con el telégrafo; y hasta un acueducto para conectar el rio Pana-

holma con las acequias. Y siempre era el primero en agarrar el pico o la pala.

            Me apasiona el debate por un futuro mejor. No soy fácil de convencer. Creo más en lo que veo 

y en la ciencia. Soy duro para entender las abstracciones que habitan el cielo de las plegarias. Pero creo 

en los que creen. Creo en los que rezan y hacen Creo en seres humanos de la dimensión de José 

Brochero, el santo gaucho Córdoba tiene el santo patrono que se merece. Sigo sin ser creyente, pero 

creo que, con personas como él, el mundo tiene cura”.

Estas expresiones sentidas y conmovedoras me hacen recordar expresiones de periodistas en tiempo 

de Brochero que recogimos en Cruz del Eje en mis tiempos de Obispo de aquella querida Diócesis y la 

Licenciada Liliana De Denaro plasmó en “La Faceta Periodística del Santo Cura Brochero”, publicada 

por el Centro de Estudios Brocherianos”: …El Cura Brochero es un guaso virtuoso (expresión bien 

cordobesa).
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¿Falta un albañil en su curato para hacer una obre pública, ya sea para la Iglesia o para beneficio del 

pueblo? Pues, él es albañil, buen albañil, y trabaja con sus propias manos a la par del más esforzado y 

compitiendo co el más diestro. ¿Falta un carpintero? Es carpintero. ¿Falta un peón? Es un peón. … ¿falta 

todo? ¡Pues, él es todo! Y lo hace con la sonrisa en los labios y la satisfacción en el alma, para mayor 

Gloria de Dios y beneficio de los hombres…” (El Cura de Aldea, José Gabriel Brochero, El Interior, 

Córdoba, 5 de noviembre de 1887)

            Brochero, plasmó, sin lugar a duda, la cultura del encuentro. Una nota de esto es que a todos 

llamaba “amigos”, no como una formalidad sino como una convicción en la relación con los demás. 

“Amigo” incluía al que retribuía esa amistad como aquellos que no.

            Brochero es actual hoy, porque tiene la vigencia de los santos porque ellos han vivido el Evangelio 

y, el Evangelio, siempre tiene vigencia. En la vida de los santos “leemos” páginas del Evangelio por eso 

es tan actual la predicación y la vida del Santo Cura.  Lo admiramos y debemos renovar el deseo de 

seguir sus huellas, también hoy tenemos mucho para reconstruir nuestra Patria y nuestras relaciones 

humanas, tan heridas.

* Monseñor Santiago Olivera Obispo Castrense de Argentina
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No podemos los creyentes no ser alegres

No podemos los creyentes no ser alegres, así lo expresaba el Obispo Castrense de Argentina al compar-

tir la Homilía durante la celebración de la Santa Misa de acción de Gracia por el fin del año del Seminario 

Diocesano. Celebrada en la Capilla San Lucas, del Seminario San Juan de Capistrano y Santo Cura 

Brochero, en la noche del tercer Domingo de Adviento (17 de diciembre), donde Mons. Santiago Olivera 

instituyó Acólitos al Sr. Carlos Alberto Paz, candidato al Diaconado Permanente, a los seminaristas, 

Agustín Cañamero y Ariel Padilla en camino al sacerdocio.

Presidió la Santa Misa, Mons. Santiago, Obispo Castrense de Argentina, concelebraron el Vicario Gener-

al, Capellanes Mayores y Capellanes Castrense de las Fuerzas Armadas y Fuerzas Federales de Seguri-

dad, participaron fieles castrenses. Mons. Olivera decía en la Homilía, “es una alegría celebrar en este 

día la Eucaristía juntos, con la presencia de los Capellanes y de toda la familia Diocesana, ciertamente, 

nos renueva en la fe, este camino que hacemos juntos, el ir al encuentro con el Padre.

Nos estamos preparando para celebrar el próximo domingo la Nochebuena, el lunes la Navidad y es por 

excelencia el anuncio de la gran alegría de un Dios que se encarna, un Dios que se hace hombre, un Dios 

que se hace uno entre nosotros, un Dios que está entre nosotros, un Dios que por nuestra salvación 

bajó del cielo. La salvación que nos trajo el Señor nos tiene que llenar de profunda alegría, ésta es la 

característica de un creyente”.

Profundizando, el Obispo agregó, “no podemos los creyentes no ser alegres. Esto no significa que no 

podamos tener momentos de dificultad, de sufrimientos, de entre comillas tristezas, pero la clave es la 

alegría, una alegría honda de saber que Dios está entre nosotros, y, es más, Dios está conmigo, con cada 

uno de nosotros. La alegría que Dios nos recuperó porque nos amó tanto que envió a su Hijo para que 

podamos volverlo a contemplarlo cara a cara”.

Continuando, Mons. Santiago, señaló, “podríamos preguntarnos en las palabras que Pablo les dice a los 

cristianos, si son dichas para nosotros, <<estén siempre alegres, oren sin cesar, den gracias a Dios en 

toda ocasión>>. Esta expresión de Pablo no es un consejo, es un mandato en nombre de Dios que nos 

dice la clave a todos los cristianos de todos los tiempos, porque la Palabra de Dios es siempre actual, es 

siempre vigente y nos habla para el hoy de nuestra historia y de nuestra propia vida: ¡Estar siempre 

alegres!”

En otro párrafo, el Obispo compartía, “(…) en este tercer domingo de Adviento tenemos la alegría tam-

bién de dar gracias a Dios por este camino recorrido en nuestro Seminario. Damos gracias y ponemos 

en el Altar todo lo vivido, las cosas que el Señor nos fue regalando, también al ponerlas en él le presenta-

mos con nuestras fertilidades y límites para qué el Señor las transforme”.
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Mons. Santiago, además, dijo, “damos gracias por el Seminario, por sus formadores, pedimos por los que 

vendrán, pedimos por los seminaristas que están. En este día tenemos la gracia de que tres de nuestros 

hermanos recibirán el Ministerio del Acolitado.

Un candidato al Diaconado Permanente, el Sr. Carlos Paz y en camino al Sacerdocio dos Seminaristas, 

Agustín Cañamero y Ariel Padilla. Presentamos la vida de ellos que se preparan para ser servidores 

podríamos decir de los que sirven, se van acercando al Altar para asistir, para acompañar, para servir a 

los Diáconos, a los Presbíteros y Obispos”.

Completando, Mons. Olivera subrayó, “(…) este acercarse al Altar va siendo también un camino ped-

agógico para dejarse moldear por Jesús, para dejarse transformar con Jesús. No es un camino que se 

llega, es una senda que nos pone en punto de partida para dejarnos configurarnos por Jesús (…)”.-
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Pidámosle al Señor, que en este tiempo podamos

de verdad disponer nuestro corazón, nuestra vida de

tal manera que siempre sea un sí a su proyecto

Pidámosle al Señor, que en este tiempo podamos de verdad disponer nuestro corazón, nuestra vida 

de tal manera que siempre sea un sí a su proyecto, así lo pedía el Obispo Castrense de Argentina, 

Mons. Santiago Olivera al presidir la Santa Misa en la Capilla, Cristo Rey. Como es habitual cada 

viernes, se celebra la Eucaristía en la Capilla de la sede del Poder Ejecutivo, en esta ocasión por com-

promisos de agenda, el Obispo se adelantó y llegó en las primeras horas de la mañana del día miér-

coles 20 de diciembre.

Mons. Santiago, acompañado por el Vicario General, Mons. Gustavo Acuña, el Rector de la Catedral 

Castrense, Padre Diego Pereyra, el Capellán, Padre Charbel Makhouf y el Diácono, Luis Villafañe fue 

recibido por autoridades de Casa Militar. Luego de los saludos, el Obispo se trasladó hasta la Capilla 

Cristo Rey, donde aguardaban el Sr. Embajador del Líbano en la Argentina Johnny Ibrahim y su Sra. 

Esposa, Maya Nehmé de Ibrahim, fieles castrenses y jóvenes que se encuentran participando del 

Retiro de Discernimiento en el Seminario Diocesano.

En la Homilía, Mons. Olivera decía, “todos saben que la Capilla Cristo Rey de Casa Rosada es 

encomendada a la asistencia pastoral del Obispado Castrense de Argentina, entonces aquí, todos los 

viernes tenemos la gracia de celebrar la Eucaristía, seamos muchos o pocos, siempre se actualiza este 

misterio redentor del Señor”. Continuando, el Obispo agregó, “en el Evangelio de Marcos, que hoy no 

lo leemos, se hace referencia concretamente al pasaje de Isaías, el cual nos dice que para que se cum-

plieran las Escrituras, es decir, lo que da sentido; la Virgen dará a Luz al Emmanuel, que es el Dios con 

nosotros, que es justamente a lo que nos estamos preparando en el tiempo del Adviento”.

En otro párrafo, Mons. Santiago profundizaba diciendo, “recordamos aquel acontecimiento, pero 

vibramos con verdadero gozo si de verdad hemos captado y hemos recibido el don de la fe, porque 

Dios está con nosotros. Nunca más solos, nunca podemos enfrentar la vida creyendo que estamos 

solos porque siempre Dios está con nosotros.

Esta es una alegría que debe desbordar de nuestros corazones, estamos aproximándonos y preparán-

donos para celebrar este gran acontecimiento que pasó hace más de dos mil años pero que es siempre 

un eterno presente, Dios con nosotros”.

Diciendo, además, “como decíamos en la primera oración Colecta, ha sido preparada para ser el 

Sagrario de la Divinidad, Sagrario del Dios con nosotros, la Virgen que por su Sí generoso, por su 
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disponibilidad hizo posible que Dios se hiciera carne, tomará nuestra carne, carne de María y habitara 

entre nosotros. Pero María, la llena de Gracia, la bendita entre todas las mujeres, la predilecta del 

Padre también era una criatura como nosotros, era una peregrina de la fe”.

Prosiguiendo, Mons. Olivera subrayó, “María supo responder con docilidad y con fidelidad a ese Sí, 

porque estaba en comunión con Dios, porque amaba a Dios, porque buscaba a Dios, porque era una 

mujer de Dios pudo decir que sí. Pidámosle al Señor entonces, que en este tiempo podamos de verdad 

disponer nuestro corazón, nuestra vida de tal manera que siempre sea un sí a su proyecto”.

Finalmente, el Obispo compartió, “(…) celebramos esta Eucaristía también como escuchamos en la 

segunda oración Colecta, que a veces puede hacerse y es por la Patria, pidiendo por la Paz. La Provi-

dencia ha querido que justo coincidamos en este día de tanta expectativa, rezamos sabiendo que la 

oración de unos pocos puede hacer mucho bien, pero sabiendo además que la oración Eucarística 

hace mucho más bien, rezamos por nuestra Patria, por quienes nos gobiernan, por los gobernados, 

por la Paz, por la Justicia y sin duda por la solidaridad y la fraternidad”.

Al finalizar la celebración, Mons. Santiago pudo también visitar el Pesebre que fue instalado en la Casa 

de Gobierno. En uno de sus patios externos, luce en tamaño real el Belén, donde María y José esperan 

la llegada del Niño Dios, un momento de contemplación y oración que fue compartido con los 

presentes.-
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32° Encuentro General de Clero Castrense 2024
La fecha prevista es desde el 29 de abril al 03 de mayo en la Casa de Retiros Nuestra Señora del Cenáculo de Pilar. La participación en 
todo el Encuentro de Clero Castrense siempre es considerado Acto del Servicio para todos los Capellanes (Castrenses y Auxiliares) de 

este Obispado Castrense.

Retiro del Clero Castrense 2024
Fecha prevista: 21 al 25 de octubre en la Casa de Retiros Nuestra Señora del Cenáculo de Pilar. Están convocados todos los capellanes 

castrenses incardinados y agregados, e invitados también los demás capellanes.

DECRETOS

DECRETO 16/10/23
DELEGO al Sr. Capellán Mayor de la Fuerza Aérea Argentina, el Pbro. César Lionel Tauro, para que pueda administrar el Sacramento de 

la Confirmación en la Guarnición Aérea de Córdoba, el día 19 de octubre de 2023.

DECRETO 06/11/23
DELEGO al Capellán Auxiliar, Pbro. Alberto Ramón Rossi, para que pueda administrar el Sacramento de la Confirmación a los fieles 
cristianos preparados para recibirla, en el Regimiento de Caballería de Exploración de Montaña 4, en San Martín de los Andes, provincia 
de Neuquén, el día 3 de diciembre de 2023 y en el Regimiento de Infantería de Montaña 26, en Junín de los Andes, provincia de Neuquén, 

el día 7 de diciembre de 2023.

DECRETO 06/11/23
DELEGO al Capellán Auxiliar, Pbro. Gustavo Rodolfo Brianese, para que pueda administrar el Sacramento de la Confirmación a los fieles 
cristianos preparados para recibirla, en la Escuela Militar de Montaña “Teniente General Juan Domingo Perón”, en San Carlos de 

Bariloche, provincia de Rio Negro, el 8 de diciembre de 2023.

DECRETO 06/11/23
CESO, a partir del 30 de diciembre de 2023, en el oficio de Capellán Auxiliar del Ejército Argentino al Pbro. José Mario Faraone (DNI 

12.731.124), agradeciéndole sus servicios pastorales en dicha Fuerza.

DECRETO 16/11/23
DELEGO al Sr. Capellán Mayor de la Fuerza Aérea Argentina, el Pbro. César Lionel Tauro, para que pueda administrar el Sacramento de 
la Confirmación a los fieles preparados para recibirla en la Parroquia Nuestra Señora de Loreto, Guarnición Aérea de Córdoba, el día 
25 de noviembre de 2023 y el 26 de noviembre de 2023 en la Iglesia Nuestra Señora de Loreto, en la V Brigada Aérea de Villa Reynolds, 

San Luis.

DECRETO 16/11/23
DELEGO al Sr. Capellán Mayor de la Fuerza Aérea Argentina, el Pbro. César Lionel Tauro, para que pueda administrar el Sacramento de 
la Confirmación a los fieles preparados para recibirla en el Liceo Aeronáutico Militar, en Funes, Provincia de Santa Fe, el día 21 de 

noviembre de 2023.

DECRETO 16/11/23
CESO, a partir del 30 de noviembre de 2023, en el oficio de Capellán Castrense del Ejército Argentino al Pbro. Marcelo Enrique Méndez 

(DNI 11.943.542), por acogerse a su jubilación, agradeciéndole sus servicios pastorales en dicha Fuerza.

DECRETO 16/11/23
TRASLADO, ad nutum a partir del 1 de febrero de 2024, al Sr. Capellán Castrense, Pbro. Miguel Ernesto Cáceres (DNI 17.402.021) 
desde su actual destino al Comando de la Xma Brigada Mecanizada; la Compañía de Ingenieros Mecanizada 10; la Compañía de Comuni-
caciones Mecanizada 10, la compañía de Inteligencia Mecanizada 10, en Santa Rosa, La Pampa; del Regimiento de Infantería Mecanizado 
6; del Regimiento de Infantería Mecanizada 12, en la Guarnición Militar TOAY y del Regimiento de Caballería de Tanques 13, en General 

Pico, La Pampa.

DECRETO 16/11/23
TRASLADO, ad nutum a partir del 1 de febrero de 2024, al Pbro. Gabriel Alfredo Paulini (DNI 26.737.730) desde su actual destino a la 
Central de Inteligencia Militar “Mayor Juan Carlos Leonetti”; al Batallon de Apoyo de Inteligencia; al Destacamento de Inteligencia de 
Combate 601; a la Dirección de Inteligencia Operacional y a la Sección de Educación de Inteligencia de Combate, en Campo de Mayo, 

Provincia de Buenos Aires.

DECRETO 16/11/23
TRASLADO, ad nutum a partir del 1 de febrero de 2024, al Pbro. Francisco Andrés Roverano (DNI 31.419.841) desde su actual destino 

al Liceo Militar “General San Martín” y al Barrio de Suboficiales “Sargento Cabral”.
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DECRETO 16/11/23
TRASLADO, ad nutum a partir del 1 de febrero de 2024, al Capellán Auxiliar, Pbro. Juan Domingo Sosa (DNI 24.686.667) desde su actual 
destino al Comando de la Guarnición Militar Buenos Aires y a la compañía de Policía Militar 601 “Teniente Primero Post Mortem Mario 

César Asúa”.

DECRETO 16/11/23
TRASLADO, ad nutum a partir del 1 de febrero de 2024, al Capellán Castrense, Pbro. Cesar Ariel Barroso (DNI 27.982.525) desde su 
actual destino al Regimiento de Infantería de Montaña 10 (Covunco Centro), al Grupo de Artillería 16, a la Base de Apoyo Logístico 
“Neuquén”, y a la Compañía de Sanidad (Zapala), a la Compañía de Cazadores de Montaña 6 (Primero Pinos), y al Regimiento de 

Infantería de Montaña 21 (Las Lajas).

DECRETO 16/11/23
TRASLADO, ad nutum a partir del 1 de febrero de 2024, al Capellán auxiliar, el Sr. Pbro. Luis Alberto Adis (DNI 17.301.412) desde su 

actual destino a la Guarnición Mercedes, el Batallón de Comunicaciones 121 y el Grupo de Artillería de Monte 12.

DECRETO 17/11/23
DELEGO al Pbro. César Ariel Barroso, para que pueda administrar el Sacramento de la Confirmación a un Suboficial del Ejército Argen-
tino, en la celebración litúrgica que tendrá lugar en la UNPA, en la Misión de Paz de las Naciones Unidas en Chipre, el día 8 de diciembre.

DECRETO 17/11/23
DELEGO al Pbro. Fausto Federico Simon, para que pueda administrar el Sacramento de la Confirmación en la Guarnición Ejercito 
Zapala, el día 09 de diciembre de 2023 y en el Regimiento de Infantería de Montaña 10 “General Las Heras”, el día 10 de diciembre del 

año 2023, en la provincia de Neuquén.

DECRETO 17/11/23
DELEGO al Pbro. Adrián Leónidas Torres, para que pueda administrar el Sacramento de la Confirmación en todas las Unidades Militares 
de Ejercito de Comodoro Rivadavia, el día 8 de diciembre de 2023, Solemnidad de la Inmaculada Concepción de la Bienaventurada Virgen 

María.
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